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Сегодня в номере:

НЕСМОТРЯ на захлест-
нувшую многие европей-

ские страны новую вспышку 
коронавируса, в них не только 
не утихают протестные на-
строения, но, наоборот, в это 
движение включаются всё но-
вые слои населения. 

В британской столице Лон-
доне массовую акцию проте-
ста напротив резиденции пра-
вительства страны на Дау-
нинг-стрит провели выпускни-
ки старшей британской школы 
(10—11-е классы) — будущие 
студенты, которым в разгар 
пандемии COVID-19 пред-
стоит сдавать вступительные 
экзамены, в том числе — в за-
рубежные вузы. Они проте-
стовали против решений пра-
вительства, ограничивающих 
возможности выпускников для 
сдачи вузовских экзаменов и 
продолжения учёбы на степе-
ни бакалавра и магистра, де-
монстрируя плакаты с надпи-

сью: «Правительство «валит» 
нас». 

А в столице Португалии 
Лиссабоне прошла массовая 
манифестация по другому ак-
туальному для современной 
политики направлению — 
борьбе с расизмом. Тысячи 
манифестантов прошли по 
улицам города с плакатами 
«Скажи «нет» расизму!». Ана-
логичного характера выступ-
ления проходили и проходят 
также во Франции, в Герма-
нии, Италии и других круп-
ных европейских странах. 

 
Фото Рейтер.

Лондон Лиссабон

Близко к сердцу

С кем вы, мастера 
культуры? 

 
Вся Европа, а может быть, даже весь мир замерли в ожидании: устоит 

или рухнет нынешняя, избранная народом белорусская власть? «Последний 
диктатор Европы»! Ну и что? Сегодня это не приговор, а признание или 
почти похвала, потому что «диктатором» Лукашенко стал называться с се-
редины 1990-х годов, когда без колебаний выгнал с дипломатических дач, 
расположенных в райском месте Дрозды под Минском, все иностранные 
посольства, начавшие уже в те далёкие годы плести заговоры против его 
«диктатуры». Вот с каких времён тянется нить их «элитной» ненависти к вы-
ходцу из сельского учительского сословия, из колхозного простонародья...

К ТО ОН ТАКОЙ, этот председатель колхо-
за, чтобы взлететь на такие властные вы-
соты? Из грязи в князи! 

Однако всем «пятым колоннам» и всем отече-
ственным и зарубежным кукловодам давно пора 
понять, что имя и авторитет «диктатора» надо 
заработать и получить его от народа, как получил 
его Мао Цзэдун, наследие которого китайский 
народ «не сдал» ни во время, ни после трагиче-
ских событий на площади Тяньаньмэнь. А граж-
дане Кубы благословили «диктатуру» Фиделя 
Кастро, благодаря которой был подавлен мятеж 
«пятой колонны» эмигрантов в заливе Свиней, а 
потом остров Свободы был очищен от проаме-
риканского лобби. 

А какими исторически необходимыми или да-
же неизбежными «диктаторами» для своих на-
родов стали Уго Чавес в Венесуэле, Радован Ка-
раджич в Боснии и Герцеговине, Муамар Кадда-
фи в Ливии, Ясир Арафат в Палестине, Эрих 
Хонеккер в ГДР и Слободан Милошевич в Сер-
бии! И какие катастрофы претерпели и терпят 
до сих пор народы после ухода этих «диктаторов» 
с арены истории и превращения «авторитарных» 
режимов в «демократические»... 

Судьба «Нашего современника» последние 30 
лет была теснейшим образом связана с судьбой 
Союзного государства. Ежегодно мы выпускали 
номер журнала, посвящённый нашей родной 
Белоруссии — её истории, творчеству её писате-
лей и деятелей культуры, успехам её крестьян-
ства, её предпринимателей, её рабочего класса. 
Все крупные государственные библиотеки Бе-
лоруссии выписывали, а многие и сегодня вы-
писывают «Наш современник», справедливо 
считая его своим культурным достоянием. Я 
сам, как переводчик на русский язык знамени-
того средневекового эпоса «Песня о зубре», ко-
торый был издан в России и разослан в белорус-
ские библиотеки, стал в 2006 году лауреатом 
премии Союзного государства. Эта премия была 
вручена мне президентом Белоруссии в Витебске 
во время традиционного «Витебского базара». 
Одновременно со мной её получили выдающий-
ся российский режиссёр и актёр Александр Ка-
лягин и известный белорусский актёр Ростислав 
Янковский. Кроме нас в разные годы лауреатами 
этой премии стали знаменитые деятели русской 
и белорусской культуры: композитор Александра 

Пахмутова, художник Валентин Сидоров, поэт 
Глеб Горбовский, актёр Владимир Зельдин, 
братья-художники Ткачёвы, дирижёр Владимир 
Федосеев, писатель Иван Шамякин, актёр Вла-
димир Гостюхин, драматург Александр Дударев, 
художник Михаил Савицкий, актёр Алексей 
Петренко... На какой Украине, в какой Грузии, 
в каком Таджикистане вы найдёте такую заботу 
о нашей взаимной культуре и её достойных но-
сителях?  

Тех людей из вышеприведённого списка, кто 
дожил до нынешних дней, и других деятелей 
культуры, которым небезразлична судьба Рос-
сии, Белоруссии и славянского мира, я призы-
ваю, используя СМИ и все доступные публичные 
площадки, оказать моральную и профессиональ-
ную поддержку Александру Григорьевичу Лука-
шенко — подлинному и кровному сыну своей 
земли, понимающему, что означает дружба брат-
ских славянских народов. Есть силы, которые 
жаждут разрушить наше историческое единство. 
Они беснуются, они, считающие себя элитой, 
готовы на всё, чтобы уничтожить Союзное госу-
дарство. Они идут на всё, чтобы соединиться с 
российской «пятой колонной» для достижения 
общих вероломных целей. 

Но мы знаем, что предаёт своих вождей не на-
род, а «элита». И к белорусской «элите», прово-
цирующей смуту, уже успели примкнуть рос-
сийские представители: Ю. Шевчук, Б. Гребен-
щиков, Д. Арбенина. Кто-то из наших эстрадных 
ренегатов демонстративно и широковещательно 
отказался то ли от лауреатства, то ли от почётно-
го звания, полученного в недавние времена из 
рук «диктатора» Лукашенко... Бог с ними. Как 
гласит русско-белорусская пословица, баба с 
возу — кобыле легче. Вспомним эту пословицу, 
вспомним знаменитые слова Максима Горького: 
«С кем вы, мастера культуры?» — и будем жить 
дальше. 

Станислав КУНЯЕВ, 
писатель,  

главный редактор журнала «Наш современник», 
лауреат Государственной премии РСФСР  

им. М. Горького,  
лауреат Патриаршей литературной премии  

имени Кирилла и Мефодия,  
лауреат премии Союзного государства  

в области литературы и искусства.

Ну и ну!

Н АПРИМЕР, в первой 
половине нынешнего 
года, когда компания 

из-за убытков недосчиталась 
целых 277 млрд рублей, доходы 
всех четырнадцати членов газ-
промовского правления вырос-
ли в среднем на треть! И соста-
вили более миллиарда рублей!  

Как такое может быть? По 
всей видимости, гарантией кра-
сивой жизни для топ-менедже-
ров «Газпрома» даже при пол-
ной управленческой бездарно-
сти является наличие в их рядах 
удивительного человека по 
имени Михаил Евгеньевич Пу-

тин, оказавшегося двоюрод-
ным племянником президента.  

А то, что носители столь слав-
ной фамилии просто обязаны 
обладать магическими способ-
ностями, доказывает не только 
сногсшибательное падение уров-
ня жизни россиян за последние 
годы, но и самые свежие цифры, 
тоже, кстати, не лишённые оше-
ломительного эффекта.  

Вот смотрите, только за пер-
вую неделю августа, как утвер-
ждают аналитики исследователь-
ского холдинга «Ромир», объём 
повседневных расходов россиян, 
которыми, как известно, уже два-

дцать лет неустанно руководит 
двоюродный дядя Михаила Ев-
геньевича, зовут которого, на-
помним, Владимир Владимиро-
вич, уменьшился на 10,3 про-
цента. Мало того, средний чек 
при каких-либо покупках у на-
ших граждан также «усох» на 3,5 
процента.  

А сколько голосов, якобы от-
данных россиянами за значи-
тельное расширение президент-
ских перспектив В. Путина, не-
давно насчитали в политической 
бухгалтерии ЦИК, когда народ 
высказывался относительно кон-
ституционных поправок? Без ма-
лого 78 процентов!  

Такая вот изумительная 
арифметика, магическое дей-
ствие которой нам в очередной 
раз представили при начисле-
нии себе, любимым многомил-
лионных премий и продлении 
на долгие годы возможности 
своей «прописки» в Кремле все 
эти члены газпромовских и 
кремлёвских правлений, для ко-
торых под фамилией Путин за-
кон свят лишь один: богатей и 
властвуй. 

Иван ГОРОВ.

Фамильная 
арифметика 

 
Пожалуй, единственное, что управленцы «Газ-

прома» умеют делать безупречно, — это при лю-
бой погоде увеличивать личные состояния. При-
том производительность их труда на эту уникаль-
ную способность к обогащению ничуть не влияет. 

ВВррееммяя  ввыыббииррааттьь  ««ППррааввддуу»»    
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка на газету «Правда» 

на октябрь–декабрь 2020 года.  
Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Адреса сопротивления

Штаб протеста

В  ЦЕЛОМ, учитывая ны-
нешние условия, акция 
прошла на достойном уров-

не, отметили собравшиеся: в ряде 
регионов удалось провести ми-
тинги, в остальных — состоялись 
пикеты, автопробеги, встречи де-
путатов с избирателями и т.д. 

В Москве прошла акция 
«Красные в городе»: красные 
отряды действовали в более чем 
70 точках и вызвали активный 

интерес со стороны прохожих. 
Люди подходили к коммуни-
стам и комсомольцам, задавали 
вопросы, вступая в диалог, де-
лились своими мыслями по по-
воду происходящего в стране и 
мире, с интересом брали агита-
ционные материалы. 

Секретарь Московского об-
кома КПРФ Константин Чере-
мисов рассказал об акциях, со-
стоявшихся в Подмосковье.  

Владимир Кашин призвал 
коммунистов сосредоточить 
своё внимание на подготовке к 
Единому дню голосования 13 
сентября. Работа в этом направ-
лении должна вестись посто-
янно, подчеркнул он, обязаны 
активно проявить себя выдви-
нутые КПРФ кандидаты.  

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ отметил, что обста-
новка в стране день ото дня на-

каляется, власти всячески пре-
пятствуют участию красных 
кандидатов в выборах. В част-
ности, сейчас идёт откровенная 
попытка сорвать избиратель-
ный процесс в Ульяновской 
области: под надуманными 
предлогами суд снимает кан-
дидатов от КПРФ в депутаты 
Ульяновской городской думы. 
Коммунисты должны всячески 
противостоять подобным по-
пыткам и дать решительный от-
пор этому беззаконию.  

В ближайшее время в регио-
не состоятся акции протеста 
против того произвола, что тво-
рят власти в отношении канди-

датов-коммунистов, а на 22 ав-
густа запланировано проведе-
ние митинга.  

Далее участники совещания 
обсудили проведение сентябрь-
ских мероприятий. В частности, 
3 сентября коммунисты возло-
жат венки и цветы к мемориа-
лам воинов-освободителей в 
связи с 75-й годовщиной окон-
чания Второй мировой войны. 

Кроме того, собравшиеся об-
судили подготовку к мероприя-
тиям по приёму школьников в 
пионеры с учётом невозможно-
сти организации масштабного 
торжественного приёма на Крас-
ной площади и ограничений, 
введённых в школах. Были рас-
смотрены разные варианты, ко-
торые в ближайшее время будут 
дорабатываться. 

Алёна ЕРКИНА.

Произвол не пройдёт
Очередное заседание Общероссийского штаба протестных действий со-

стоялось 18 августа под руководством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. Участники совещания обсудили итоги состоявшейся 
15 августа Всероссийской акции протеста «За справедливую народную 
власть!» и наметили план мероприятий на сентябрь. 

Социально-политический протест за рубежом

Внимание: 
политические 

мошенники П АРАДОКСАЛЬНО, но 
именно городская изби-
рательная комиссия 

предприняла действия для пре-
тензий к документам выдви-
женцев от КПРФ. Часть этих 
бумаг после сдачи в избирком 
пропала. Судебные иски ука-
зывают именно на ошибки го-
родской избирательной комис-
сии, только вот «крайними» в 
решении суда почему-то ока-
зываются кандидаты в депута-
ты от КПРФ.  

Грязные избирательные кам-
пании, под завязку заправлен-
ные клеветой, и шакальи стаи 
партий-спойлеров уже не по-
могают «Единой России» и гу-
бернатору Морозову. Теперь 
они выбрали самый подлый 
метод борьбы с КПРФ — сня-
тие кандидатов через суд.  

Протестуя против этого, пер-
вый секретарь обкома КПРФ, 
депутат Государственной думы 
Алексей Куринный объявил о 
проведении в Ульяновске на 
площади 30-летия Победы бес-
срочной акции протеста. Там 
же наш депутат проводит при-
ём граждан и встречи с избира-
телями. Площадь «украшают» 
плакаты председателя город-
ской избирательной комиссии 
Вадима Андреева и губернатора 

Сергея Морозова с подписью: 
«Шулера!».  

Полиция уже несколько раз 
пыталась ликвидировать «па-
латочную приёмную», однако 
у неё ничего не вышло. 

А тем временем Ленинский 
районный суд Ульяновска про-
должает отменять регистрацию 
кандидатов в депутаты в город-
скую Думу от Компартии. К 18 
августа 14 наших выдвиженцев 
из сорока из борьбы уже «вы-
ключили». Рассматриваются 
ещё несколько подобных ис-
ков. Основаниями для массо-
вой отмены регистрации кан-
дидатов от главной оппози-
ционной силы региона являют-
ся намеренные ошибки город-
ской избирательной комиссии 
и откровенное давление на су-
ды региональных властей. Гу-
бернатор Морозов и партия 
«Единая Россия», потерявшие 
всякое доверие у горожан, опа-
саясь неминуемого провала, 
творят откровенный произвол. 

Ульяновский обком КПРФ 
подготовил соответствующие 
заявления на имя президента, 
генерального прокурора и 
Центральной избирательной 
комиссии РФ.  

Пресс-служба  
Ульяновского обкома КПРФ.

Ленинский районный суд г. Ульяновска про-
должает снимать кандидатов в депутаты го-
родской Думы от КПРФ под абсолютно наду-
манным предлогам. Ни министерство юстиции, 
ни избирком не предъявляли каких-либо пре-
тензий обкому партии, однако при рассмотре-
нии исковых заявлений партии-спойлера «Ком-
мунисты России» всплывают некие справки с 
липовыми сведениями. 
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Наш клуб

Адреса сопротивления

ОДНАКО все эти льготы 
можно получить, если 
населённый пункт, в ко-

тором живёт человек, имеет ка-
тегорию села (или деревни, аула 
и т.п. — в зависимости от мест-
ных условий). А вот если насе-
лённый пункт имеет категорию 
«городского округа», «рабочего 
посёлка» или «посёлка город-
ского типа», то его жители не 
считаются сельчанами и на по-
мощь от государства рассчиты-
вать не могут. Фактически быть 
«сельчанином» сегодня выгод-
нее, чем «поселковым». Но кто 
и в каком порядке определяет 
этот статус? Какими законами 
это регулируется? 

Категория населённого пунк-
та на территории Омской обла-
сти определяется решением на-
шего Законодательного собра-
ния. А вот инициативу по изме-
нению статуса поселения, в со-
ответствии со ст. 13 ФЗ №131 
«Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления 
в РФ», может проявить как само 
население в форме проведения 
референдума, так и органы 
местного самоуправления, ор-
ганы государственной власти 
субъектов Российской Федера-
ции или федеральные органы 
государственной власти. При-
чём ключевую роль в этом про-
цессе играют как раз предста-
вительные органы местной вла-
сти. Ага, те самые депутаты Со-
вета поселения. Именно они (в 
теории) представляют интересы 
населения и должны принимать 
решения на благо населения, 
тем более когда инициатива реа-
лизуется самим населением.  

И вот тут мы подходим к ис-
тории, которая разворачивает-
ся сегодня в рабочем посёлке 
Шербакуль Омской области. К 
категории «рабочий посёлок» 
населённый пункт был отнесён 
в 1986 году. Однако за прошед-
шее время там исчезли десятки 
промышленных предприятий, 
и фактическое состояние Шер-
бакуля сегодня никак не соот-
ветствует закреплённым в за-
конодательстве критериям «ра-
бочего посёлка».  

В соответствии со ст. 16 За-
кона Омской области №467 
«Об административно-терри-
ториальном устройстве Омской 
области и порядке его измене-
ния» к категории рабочих по-
сёлков могут быть отнесены на-
селённые пункты, на террито-
рии которых имеются про-
мышленные предприятия, 
стройки, железнодорожные уз-
лы, гидротехнические соору-
жения, предприятия по про-
изводству и переработке сель-
скохозяйственной продукции и 
другие экономически важные 
объекты. Причём рабочие, слу-
жащие и члены их семей долж-
ны составлять не менее 85% от 
общей численности населения.  

Сегодня промышленных, 
производственных предприя-
тий в Шербакуле фактически 
нет. Имеется лишь чуть более 
150 рабочих мест на предприя-
тиях, которые можно, хоть и с 
натяжкой, назвать промышлен-

ными (например, асфальтовый 
завод, который функционирует 
только летом и людей набирает 
на несколько месяцев). Однако 
всего 2% рабочих от населения 
в «рабочем посёлке» — это даже 
не смешно. Железнодорожных 
станций и плотин в Шербакуле 
тоже не наблюдается. Как и 
высших и средних специальных 
учебных заведений и всего про-
чего, позволяющего претендо-
вать на категорию «рабочего по-
сёлка». Живут тут пенсионеры, 
бюджетники, работники сель-
ского хозяйства (крупных пред-
приятий по переработке сель-
хозпродукции тоже нет), работ-
ники организаций жизнеобес-
печения (причём их числен-
ность неуклонно снижается), 
торговли, безработные и те, кто 
ездит на вахты. По официаль-
ным данным, население Шер-
бакуля уменьшилось с 7872 че-
ловек в 1986 году до 6465 чело-
век в 2020 году, и его числен-
ность продолжает снижаться.  

Мало того, в 1986 году  
с. Шербакуль было отнесено к 
категории «рабочего посёлка» с 
учётом административного под-
чинения Шербакульскому по-
селковому Совету деревень Ба-
беж, Вербовка и Большевасиль-
евка. Однако в 1995 году эти де-
ревни были выделены в само-
стоятельное Бабежское поселе-
ние со своей администрацией и 
Советом. Исходя из этого, Шер-
бакуль автоматически утратил 
категорию «рабочего посёлка». 
Однако никто из руководящих 
органов власти не стал зани-
маться вопросом об изменении 
категории населённого пункта 
с последующим отнесением его 
к категории «сельского насе-
лённого пункта». 

Так что сегодня Шербакуль 
по всем формальным призна-
кам — село, пусть и крупное. 
Населённый пункт, в котором 
люди заняты преимущественно 
сельским хозяйством. И, по-
хорошему, жители этого рай-
центра должны иметь все «сель-
ские» льготы. Люди хотят опла-
чивать электроэнергию по та-
рифу 2,98 руб., а не 4,26 руб. 
Учителя заслуживают доплату 
к заработной плате в размере 
25%. Социальные работники 
тоже заслуживают доплату за 
свой труд. Работающие женщи-
ны имеют право на сокращён-
ный рабочий день с сохранени-
ем заработной платы, однако 
это право на них также не рас-
пространяется, так как они тру-
дятся не в сельской местности. 
И так далее и тому подобное… 

Что мешает? Нужно всего 
лишь изменить официальное 
название с «рабочий посёлок 
Шербакуль» на «село Шерба-
куль». Однако уже 25 лет депу-
таты Совета поселения в упор 
не видят проблемы и ничего не 
делают. Видимо, это происхо-
дит потому, что в текущем со-
зыве, например, все депутаты 
Совета Шербакульского посе-
ления — представители «Еди-
ной России». Сложно ждать от 
этих господ хоть каких-то тело-
движений, которые могут при-

нести пользу людям. Они сидят 
в Совете не для этого, а для 
того, чтобы поднимать по 
команде руки за решения адми-
нистрации и гасить все инициа-
тивы снизу. Именно так про-
исходит сегодня в Шербакуле.  

Устав ждать действий от «на-
родных избранников», в июне 
нынешнего года группа шерба-
кульцев провела собрание о соз-
дании инициативной группы 
граждан и оформила ходатай-
ство на проведение местного ре-
ферендума по вопросу измене-
ния категории населённого 
пункта Шербакуль и изменения 
статуса городского поселения.  

По закону, инициативная 
группа по проведению мест-
ного референдума обращается 
в ТИК. Шербакульцы так и 
сделали. В ТИК никаких про-
тиворечий в ходатайстве о соз-
дании инициативной группы 
с российским законодатель-
ством не усмотрели. А вот Со-
вет захотел показать себя более 
«юридически подкованным» и 
принял решение о… несоот-
ветствии вопросов, представ-
ленных инициативной груп-
пой на местный референдум, 
требованиям федерального за-
конодательства РФ.  

 

В  ЧЁМ? Оказывается, чле-
ны инициативной группы 
должны были сформули-

ровать вопрос так, как он бы 
значился в бюллетенях для го-
лосования, то есть как вопрос, 
на который можно ответить «да» 
или «нет». А в документах об 
организации инициативной 
группы формулировка звучит 
так: «об изменении категории… 
об изменении статуса…» То 
есть, по сути, во-первых, депу-
таты Шербакульского поселе-
ния нашли формальную при-
чину для отказа в проведении 
референдума, во-вторых, про-
явили полное невежество, не-
компетентность в применении 
действующего федерального за-
конодательства, а также неува-
жение к закону в целом. 

И вот что парадоксально. 
Действующие депутаты почти 
все — педагоги или работники 
других организаций бюджетной 
сферы. Казалось бы, они боль-
ше всех должны быть заинтере-
сованы в реализации этой ини-
циативы граждан. Она касается 
их собственных льгот и льгот 
для их коллег. Но нет. Вместо 
того чтобы принимать решения 
в интересах населения, они вся-
чески препятствуют реализации 
общепринятых прав и свобод 
граждан. Инициативная группа 
намерена обратиться в суд с ад-
министративным иском о при-
знании решения Совета посе-
ления незаконным и подлежа-
щим отмене, затем реализация 
инициативы по вопросу прове-
дения местного референдума 
будет продолжена.  

Тем временем в местной га-
зете была опубликована статья 
«Вопросов больше, чем отве-
тов». Материал преподнесён 
так, чтобы ввести в заблуждение 
жителей Шербакуля: 

«Однако согласие населения 
— это лишь первый шаг к изме-
нению статуса. Второй — долж-
ны быть внесены изменения в 
Закон Омской области, что в 
полномочиях Законодательного 
собрания. Возникает ещё не-
сколько вопросов: как быть с 
документами на право собст-
венности, где указан адрес этой 
самой собственности и земель-
ных участков, с пропиской? 
Ведь при смене статуса шерба-
кульцы окажутся зарегистриро-
ванными в несуществующем 
населённом пункте. Придётся 
ли шербакульцам при смене 
статуса рабочего посёлка на село 
менять документы на права 
собственности, обращаться в 
паспортный стол для новой ре-
гистрации и т.д. Безусловно, это 
и затратно, и хлопотно».  

Полный абсурд и юридиче-
ская безграмотность. Решение 
населения — это не первый шаг, 
а единственный и окончатель-
ный. Согласно п. 7 ст. 22 №131-
ФЗ, принятое на местном ре-
ферендуме решение подлежит 
обязательному исполнению на 
территории муниципального 
образования и не нуждается в 
утверждении какими-либо ор-
ганами государственной власти, 
их должностными лицами или 
органами местного самоуправ-
ления. Региональный парла-
мент лишь официально закреп-
ляет своим решением волю на-
рода, выраженную в решении 
местного референдума, оформ-
ляя его в закон. Поэтому ника-
ких вопросов нет и быть не мо-
жет! Если «специалисты» (или 
те, кто себя ими считает) не 
знают ответы на какие-то во-
просы, то это говорит об их низ-
ком профессиональном уровне. 

В 1986 году изменение кате-
гории населённого пункта про-
изошло безболезненно для на-
селения. Никто никаких доку-
ментов не менял, в том числе 
паспортов, а также правоуста-
навливающих документов. А вот 
от «нагрянувших перемен» от-
дельные категории граждан ли-
шились доплат и льгот. В 1995 
году, когда выделяли из Шер-
бакульского поселкового Сове-
та Бабеж и другие деревни, ни-
кого не интересовало, что лю-
дям придётся менять докумен-
ты. А сейчас эта в принципе не-
существующая проблема пре-
подносится как нежелательное 
явление для населения. Людей 
снова вводят в заблуждение! 
Значит, кому-то это нужно. 

Да, для администрации посе-
ления смена его юридического 
названия, нормативно-право-
вой базы — это хлопотно. Но 
почему люди должны лишаться 
возможных льгот из-за того, что 
чиновники не хотят лишний раз 
пошевелиться? И почему депу-
таты Совета выступают на сто-
роне чиновников, выискивая 
казуистические зацепки, позво-
ляющие запретить народную 
инициативу?  

Впрочем, последнее понят-
но. Повторю: все действующие 
сегодня депутаты Совета Шер-
бакульского поселения — 
представители «Единой Рос-
сии». А эта партия страшно 
боится того, чтобы люди с со-
блюдением закона, цивилизо-
ванно выражали своё мнение 
по какому-либо поводу.  

В принципе вопрос юриди-
ческого статуса Шербакуля — 
вообще не политический. Пусть 
бы люди сами решили: хотят 
они жить в селе или рабочем 
посёлке? Расскажите жителям 
Шербакуля обо всех плюсах и 
минусах, разъясните. Своё ре-
шение люди выразят путём пря-
мого волеизъявления через 
местный референдум. 

Но «единороссам» страшно 
давать людям возможность 
решать самим хоть что-то. А 
то ведь вспомнят о Конститу-
ции и о том, что источник 
власти в России (как там на-
писано) — народ. Людьми, 
которые осознают себя наро-
дом, имеющим права, мани-
пулировать и командовать, 
как сейчас, не получится… 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА. 

г. Омск.

В  РАБОТЕ видеоконференции приняли 
участие Председатель Центрального Со-
вета СКП—КПСС, Председатель ЦК 

КПРФ Г.А. Зюганов; заместитель Председателя 
ЦС СКП—КПСС, заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков; первый заместитель 
Председателя ЦС СКП—КПСС, член Прези-
диума ЦК КПРФ К.К. Тайсаев; руководители 
компартий, входящих в СКП—КПСС, в том 
числе первый секретарь ЦК Коммунистической 
партии Беларуси А.Н. Сокол и первый секретарь 
ЦК Коммунистической партии Украины П.Н. 
Симоненко. 

В ходе видеоконференции её участники ответили 
на вопросы ведущих российских СМИ, касаю-
щиеся ситуации в братской Белоруссии. 

«Только что мы, лидеры компартий России, 
Украины и Белоруссии, обменялись оценками 
происходящего, — рассказал Г.А. Зюганов. — И 
пришли к общему выводу: речь идёт не просто об 
оппозиции, а об ударном отряде, который пыта-
ется сломать республику, сломать белорусскую 
власть, не предлагая ничего взамен. Поэтому, ко-
гда некоторые «доброхоты» предъявляют Лука-
шенко требования немедленно уйти в отставку и 
передать власть какому-то неизвестному совету, 
не имеющему полномочий, хочу им заявить, что 
это приведёт не просто к поражению, но и к раз-
рушению республики». 

«Мы сейчас, — продолжил лидер КПРФ, — об-
судив ситуацию, увидели, что у той же Тихановской 
нет никаких предложений по поводу того, что 
нужно делать. В области экономики — ни одного. 
В области политики — тоже ничего. Есть только 
одно предложение: давайте всё приватизировать и 
уничтожать. Но у нас, в России, уже уничтожили 
80 тысяч предприятий и почти 50 тысяч коллек-

тивных хозяйств. Примерно такая же картина скла-
дывается и на Украине». 

«Поэтому мы считаем, что руководству Бело-
руссии надо максимально консолидироваться, 
— подчеркнул Геннадий Андреевич. — Собрать-
ся и вместе с президентом Лукашенко обсудить 
ситуацию. Повсеместно выступить в трудовых 
коллективах и объяснить, что власть готова пой-
ти на ряд предложений, которые высказывают 
протестующие». 

«В Белоруссии, — отметил далее Г.А. Зюганов, 
— требуется ремонт политической системы. Види-
мо, назрели и изменения в Конституции. Но, 
кроме Лукашенко и его команды, в современной 
Белоруссии проводить такие реформы некому. Ко-
гда предлагают «доброхотов» извне под руковод-
ством польско-литовской шляхты, которая сейчас 
диктует условия из Вильнюса, из Варшавы, из за-
хваченного бандеровцами Киева, хочу заявить: это 
закончится худшим вариантом, чем на Украине. 
Напомню, что на Украине был огромный, могучий 
промышленный потенциал, но и то сумели уни-
чтожить почти все ведущие заводы». 

«Надо сейчас максимально провести разъясни-
тельную работу, — призвал лидер КПРФ. — Я  
слушал Соловьёва, который говорил, что журна-
листы должны нести правду. Я с ним согласен. 
Ведь сегодня правда дороже хлеба. И когда журна-
листы складывают свои микрофоны и выходят на 
улицы, я категорически против этого. Потому что 
они обязаны говорить о том, что будет завтра. А 
завтра будет ликвидирована вся белорусская эко-
номика, ведь Запад захочет избавиться от конку-
рента. Сегодня каждый третий большегрузный са-
мосвал на планете — белорусского производства. 
Каждый второй из них работает на российских 
карьерах. Белорусы выпускают великолепные трак-
торы, но завтра их не будет, производства окажутся 
уничтожены. И каждый второй белорусский тру-
женик останется без работы и зарплаты. Поэтому 
сегодня трудовым коллективам России надо на-

прямую обратиться к трудовым коллективам Бе-
лоруссии». 

«Там начинаются расправы, в том числе и над 
силовиками, — рассказал лидер КПРФ. — Уже 
пройдено пять этапов «оранжевой революции». 
Сначала дарили цветочки, сейчас начинают бить 
окна. Этот сценарий хорошо известен. Но в Бе-
лоруссии противники Русского мира поработали 
более тщательно. Видите, как они заряжают одну 
кассету за другой. Поэтому всем нашим инфор-
мационным службам надо включиться в разъ-
яснение ситуации». 

«На мой взгляд, — подчеркнул Геннадий Андре-
евич, — принципиально важно, чтобы президент 
Путин провёл заседание Совета безопасности Рос-
сии и вместе с лидерами парламентских партий 
обсудил сложившуюся ситуацию. Ведь это вопрос, 
напрямую касающийся Союзного государства. И 
делать вид, что это происходит где-то далеко, не-
допустимо. Ведь даже тележки под ракеты «Ярс» и 
«Тополь-М» делают в Белоруссии. Мы сами не в 
состоянии их производить. Даже наша система 
управления подводным флотом во многом разме-
щена на территории Белоруссии. Все наши нефте-
газопроводы, все наши прямые пути в Европу про-
ходят через Белоруссию. Поэтому вопрос для нас 
абсолютно принципиален». 

«Сейчас Западом реализуется старая идея: 
устроить санитарный кордон против России от 
Балтики до Чёрного моря, — отметил Г.А. Зюганов. 
— Но и белорусское руководство должно прекрас-
но понимать, что никакого выхода без тесного 
взаимодействия России, Белоруссии и Украины у 
нас нет. Нам надо взаимодействовать, а нас пы-
таются растащить и натравить друг на друга». 

«Мы все должны понимать, — подчеркнул ли-
дер коммунистов, — что, если сломают Белорус-
сию, в России будет ещё хуже. У нас компрадор-
ский олигархат, у нас национальные кланы. У 
нас более глубокий раскол общества. У нас не 
реализуются социальные гарантии. К сожале-

нию, память у людей оказалась коротка. Забыли 
и 1991-й, и «лихие 90-е». Забыли ситуацию на 
Кавказе и в Средней Азии. Но нам надо всё это 
помнить и принимать меры». 

Г.А. Зюганов подчеркнул, что Россия и Белорус-
сия входят в единое Союзное государство. «Я был 
на той встрече в 1999 году, — рассказал Геннадий 
Андреевич, — где Лукашенко и Ельцин подписыва-
ли соответствующий документ. Даже Ельцин тогда 
прекрасно понимал, что, складывая потенциалы, 
мы становимся сильнее. Сегодня Белоруссия уд-
воила свой потенциал, она производит лучшую тех-
нику. Через неё идут все главные дороги в Европу. 
И в этом отношении мы должны не просто укреп-
лять наши связи. Мы должны дружно противостоять 
тому, что происходит в Белоруссии. А там, по сути 
дела, идёт рейдерский захват республики антирос-
сийскими и антирусскими силами». 

«Сегодня Белоруссия оказалась под ударом. И 
мы настаиваем не только на созыве Совета без-
опасности РФ, но и Совета Государственной думы, 
и Совета Федерации. Потому что речь идёт о без-
опасности Союзного отечества», — подчеркнул 
лидер коммунистов. 

«Либеральные силы пошли ва-банк, — отметил 
далее Г.А. Зюганов. — На телеканале «Дождь» 
даже появились призывы, чтобы в Белоруссию 
ввели войска НАТО. Но я хочу напомнить им сти-
хотворение Пушкина «Клеветникам России». Он 
почти 200 лет назад предупреждал, чем это пахнет. 
Что у русских государей и наших народов хватит 
воли, чтобы спасти себя от очередного нашествия». 

«Я бы очень хотел, чтобы наши товарищи — 
объединённые левые — поставили этот вопрос в 
Совете Европы. Я посмотрел, кто сегодня подпи-
тывает тех, кто пытается ломать Белоруссию. Один 
сидит в Лондоне и выделяет полтора миллиона ев-
ро, чтобы субсидировать акты вандализма. Уже 
стали бить окна и угрожать расправой коммуни-
стам. И здесь власть должна проявлять волю, спло-
чённость и характер», — призвал лидер КПРФ. 

Боятся мнения  
народного 

 

Почему депутаты от «Единой России» и чиновники  
не хотят менять статус посёлка в Омской области 

 
Российские власти, озабоченные проблемой продовольственной без-

опасности, вынужденно, со скрипом, но всё же кое-что делают для сель-
чан. Например, определённые преференции имеют сельские «бюджет-
ники» — врачи, учителя, работники культуры. Это и различные региональ-
ные доплаты, и компенсация оплаты ЖКХ для учителей, которой после-
довательно добивается фракция КПРФ в Законодательном собрании Ом-
ской области, и «подъёмные», которые по различным программам полу-
чают молодые врачи и учителя. Например, зарплата сельского и город-
ского врача с одинаковым стажем и уровнем квалификации различается 
на 25%. При проведении газификации государство компенсировало сель-
чанам 60% расходов. Список можно продолжать. Если государство не 
будет оказывать поддержку селу, люди просто уедут туда, где лучше, и 
тогда ни о какой продовольственной безопасности не будет и речи. 

18 августа состоялась видеокон-
ференция Союза коммунистических 
партий — КПСС. Один из главных её 
вопросов — «О ситуации в Республике 
Беларусь и мерах по поддержке Ком-
мунистической партии Беларуси».

По всей стране 
проходит преслову-
тая «оптимизация» 
системы образова-
ния — варварское 
уничтожение сель-
ских учебных заведе-
ний. Вот примеры по 
Брянщине. 

 

В  ДЕРЕВНЕ АПАЖА Кома-
ричского района власти ре-

шили закрыть школу, где об-
учаются 13 детей. При этом 
ученики и их родители катего-
рически против закрытия 
учебного заведения в родной 
деревне. Ведь детям теперь 
придётся ездить в школу рай-
центра, которая расположена 
в 25 километрах от Апажи.  

Власти обещают выделить 
ученикам для этих поездок 
школьный автобус. Однако 
родители всё равно против, 
так как на пути в новую шко-
лу имеются два железнодо-
рожных переезда, один из ко-
торых нерегулируемый, и по-
этому детей каждый день 
должны сопровождать со-
трудники ДПС. А это, по 
мнению родителей, невоз-
можно. К тому же местные 
жители не понимают: если 

так необходима эта «оптими-
зация», то почему в их доб-
ротную кирпичную двухэтаж-
ную школу нельзя перевести 
учеников из аварийной дере-
вянной школы соседнего по-
сёлка Быхово. 

Также в Комаричском рай-
оне собираются «оптимизи-
ровать» (то есть закрыть) 
школу в селе Асовица, где 
учатся восемь детей. Здесь 
родители отстаивают учебное 
заведение уже несколько лет, 

так как прекрасно понимают, 
что если в селе есть школа, то 
молодые семьи, возможно, 
никуда не уедут, а значит, и 
село будет жить. 

Впрочем, иногда родите-
лям отстаивать сельские шко-
лы помогают даже правоохра-
нительные органы. Напри-
мер, недавно прокуратура по-
считала противозаконным за-
крытие средней общеобразо-
вательной школы имени по-
эта Н.Н. Денисова в Выго-
ничском районе. Главе рай- 
администрации было внесено 
представление. 
 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Брянская область.

Нет школы —  
не будет и села

МФК КПРФ: второй поход 
за «золотом» Суперлиги

В  НАЧАЛЕ АВГУСТА, как 
и было определено рег-
ламентом турнира, непо-

средственно со стадии плей-
офф возобновился чемпионат 
по мини-футболу в россий-
ской Суперлиге. Занявший 
первое место по итогам недо-
игранного до конца по причи-
не пандемии коронавируса 
чемпионата страны 2019—2020 
годов МФК КПРФ встречался 
в четвертьфинале с занявшей 
восьмое место «Ухтой» из од-
ноимённого города Республи-
ки Коми. 

По договорённости сторон 
и с целью уменьшить риски 
для футболистов и персонала 
из-за далёких путешествий 
команды провели все матчи 
четвертьфинала на площадке 
МФК КПРФ в подмосковном 
Климовске. Впрочем, большо-
го преимущества в начале се-
рии наша команда из этого не 
извлекла: первый же матч по-
лучился очень упорным, гости 
долгое время даже вели в счёте, 
но в концовке всё же сказались 
опыт и мастерство игроков на-
шей команды. В итоге МФК 
КПРФ одержал трудную и во-
левую победу со счётом 2:1. А 
вот во втором и третьем матчах 
ухтинцы смотрелись уже не 
столь уверенно и агрессивно: в 
итоге — две подряд победы на-
шей команды со счётом 8:3 и 
5:0 и заслуженный выход в по-
луфинал, поскольку по регла-
менту каждая серия продол-
жается до трёх побед одной из 
сторон. 

В последовавшем за этим 
полуфинале состоялось инте-
реснейшее противостояние 
МФК КПРФ с действующим 
чемпионом России — коман-
дой «Тюмень». Помня о про-
шлогоднем поражении от тю-
менцев в упорнейшем и 
острейшем по своему накалу 
финале Суперлиги и упущен-
ном из-за этого чемпионском 
титуле, наш коллектив с мак-
симальной серьёзностью и 
концентрацией отнёсся к но-
вому противостоянию. Тем бо-
лее что на кону были не только 
выход в финал и право вновь 
побороться за титул чемпиона 
России, но и автоматически — 
участие в очередном розыгры-
ше Лиги европейских чемпио-
нов по мини-футболу, куда 
Россия, как ведущая европей-
ская мини-футбольная держа-
ва, наряду с некоторыми дру-
гими странами делегирует сра-
зу две команды — чемпиона и 
серебряного призёра. 

Матчи с «Тюменью» прохо-
дили уже в полном соответ-
ствии с регламентом: два матча 
дома, затем — два (если пона-
добится) в гостях и (опять же 
если будет ничейный результат 
по итогам четырёх встреч) пя-
тая игра — на поле той коман-

ды, которая стоит выше в таб-
лице по итогам регулярного 
чемпионата. Таким образом, 
наш коллектив начинал серию 
двумя матчами на своей пло-
щадке в Климовске. 

Первые два матча МФК 
КПРФ — «Тюмень» стали 
словно продолжением про-
шлогодней финальной серии, 
где борьба шла «мяч в мяч», а 
победа порой давалась в итоге 
не без доли везения. Но на сей 
раз наша команда не только 
проявила несгибаемый харак-
тер и высокое мастерство, но 
и в некоторых эпизодах скло-
нила на свою сторону Форту-
ну. Важную роль сыграла и 
поддержка родных трибун, на 
которые, хоть и в ограничен-
ном по понятным причинам 
количестве, но всё же были 
допущены болельщики. В ито-
ге после первых двух матчей 
серии в Подмосковье МФК 
КПРФ повёл в счёте 2:0, выиг-
рав первую встречу с результа-
том 3:2, а вторую — 3:1. После 
этого команды переехали в 

Тюмень, где 17 августа прове-
ли третью игру серии.  

Перед этим матчем тренер 
нашей команды Бесик Зоидзе 
не раз подчёркивал в беседах с 
журналистами, что «у МФК 
КПРФ нет никакой эйфории 
после двух домашних побед, а 
вся борьба ещё впереди». Это 
было совершенно понятно: 
«Тюмени» после двух пораже-
ний отступать было уже неку-
да, поскольку только победа 
оставляла хозяев поля в даль-
нейшей борьбе. Потому и по-
лучился третий матч самым за-
хватывающим и драматичным 
во всей этой серии. 

Первый тайм команды за-

вершили вничью — 2:2, а к се-
редине второго хозяева пло-
щадки уже выигрывали 4:2. Но 
за пять минут до конца основ-
ного времени игры тренер на-
шей команды заменил вратаря 
пятым полевым игроком. Ла-
вина «коммунистов» (как на-
зывают нашу команду спор-
тивные журналисты, освещаю-
щие мини-футбол) обруши-
лась на ворота «Тюмени», на 
острие лавины дважды оказы-
вался герой этого матча Арсер 
Багиров, который в итоге дву-
мя точными ударами и сравнял 
счёт менее чем за две минуты 
до завершения второго тайма. 
Наша команда продолжала 
«давить» на ворота обескура-
женного соперника, но побед-
ный мяч забить не удалось. 

В дополнительное время 
команды играли уже осторож-
нее, стремясь исключить лю-
бые ошибки, и в итоге судьба 
этой встречи решалась в серии 
послематчевых пенальти, в ко-
торой во всём блеске проявил 
себя наш вратарь Альберт Цай-

дер, отразивший два удара со-
перников, в то время как гол-
кипер «Тюмени» сумел спасти 
свою команду лишь однажды. 
Победа! МФК КПРФ, выиграв 
серию со счётом 3:0, выходит в 
финал Суперлиги. 

Соперник нашей команды 
по финалу пока неизвестен, 
поскольку в параллельном по-
луфинале, где играют «Газ-
пром-Югра» и екатеринбург-
ская «Синара», борьба ещё про-
должается. Там дело дошло до 
пятого поединка, при счёте 2:2 
решающая игра состоится на 
площадке югорчан вечером в 
пятницу, 21 августа. Но кто бы 
ни победил в этой паре, совер-
шенно понятно, что оппонент 
в решающей схватке за золо-
тые медали чемпионата Рос-
сии у нашей команды будет 
серьёзнейший. 

Что же касается Лиги чем-
пионов, то МФК КПРФ уже 
обеспечил себе участие в этом 
турнире второй год подряд. Хо-
тя… до сих пор ещё не завершён 
розыгрыш этого престижного 
европейского мини-футбольно-
го трофея по итогам прошед-
шего чемпионата. Как известно, 
из-за пандемии и введённого в 
марте по всей Европе карантина 
«Финал четырёх» Лиги чемпио-
нов с участием МФК КПРФ, 
«Тюмени», а также испанских 
«Барселоны» и «Мурсии», за-
планированный на апрель в 
Минске, был перенесён на пер-
вую декаду октября. 

Сменилось и место прове-
дения: им была выбрана Бар-
селона. Но вот незадача: мно-
гострадальный финал вновь 
оказался под угрозой. В Испа-
нии в настоящее время отме-
чается взрывной всплеск ко-
ронавируса, счёт заболевших 
ежедневно ведётся на многие 
тысячи, число умерших от 
этой инфекции приближается 
к 30 тысячам человек, что для 
страны с 47-миллионным на-
селением многовато. Испан-
ские власти вновь ужесточают 
карантинные меры, особенно 
— в курортной Каталонии, 
центром которой и является 
Барселона. Ситуация остаётся 
весьма тревожной. Союз евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) пока занимает 
выжидательную позицию и та-
кое развитие событий не ком-
ментирует, но нельзя исклю-
чать, что в ближайшие недели 
либо место, либо сроки прове-
дения «Финала четырёх» вновь 
будут изменены… 

Но это всё же дело будуще-
го. Мы же пока порадуемся 
успешному второй год подряд 
выступлению нашей команды 
в национальном чемпионате 
и пожелаем МФК КПРФ уда-
чи в борьбе за первые в её ис-
тории золотые медали в рос-
сийской мини-футбольной 
Суперлиге. 

 
Пётр НИКОЛАЕВ.

Победив в полуфинальной серии национально-
го чемпионата в Суперлиге действующего чем-
пиона страны — команду «Тюмень», мини-фут-
больный клуб КПРФ (МФК КПРФ) второй год под-
ряд вышел в финал плей-офф и поборется за зо-
лотые медали первенства. Одновременно наша 
команда вновь, также второй год подряд, обес-
печила себе и участие в Лиге европейских чем-
пионов по мини-футболу. Каков же был путь к это-
му, хоть пока промежуточному, но уже успеху?

l Футболисты КПРФ — в финале Суперлиги!

Идёт рейдерский захватБез света  
в оконце 

 
Во Владимире обманутые дольщики, которые 

уже два года не могут получить свои квартиры в 
новостройке, проводят серию одиночных пике-
тов возле здания администрации области.

Д ВАЖДЫ в день — утром 
и вечером — жильцы 
дома №19 по улице 

Центральной, который с 2018 
года не может быть введён в 
эксплуатацию из-за превыше-
ния этажности, встают с пла-
катами под окнами чиновни-
ков. Люди пытаются донести 
до властей мысль, что из-за 
бюрократических проволочек 
почти сотне семей второй год 
негде жить. 

Дело в том, что компания 
«Система» возвела одну из но-
востроек на землях бывшего 
совхоза «Коммунар» с превы-
шением этажности. Разрешён-
ная высотность в этой зоне 
охраны объектов культурного 
наследия города составляет 
максимум 24 метра, что соот-
ветствует 7 этажам. Но в одном 
из подъездов возвели 9 этажей. 
Дом должен был быть сдан в 
октябре 2018 года. Однако из-
за нарушений этого не про-
изошло, и около 94 семей 
дольщиков до сих пор вынуж-
дены ютиться по съёмным 
квартирам и у родственников. 

— В начале года на пресс-
конференции Сипягину зада-
ли вопрос о нашем доме, — 
делится наболевшим стоящий 
в одиночном пикете обману-
тый дольщик Владимир Само-
нин. — Но пока никаких дви-
жений к решению проблемы. 

 
По сообщениям  

информагентств.
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Вести с Украины

Пульс планеты

Дата в календаре

Тревожный телетайп

Латинская Америка

l МИЛУОКИ. Демократическая партия 
США на проходящем в виртуальном формате 
из-за коронавируса  своём предвыборном съез-
де официально объявила о выдвижении канди-
датуры бывшего вице-президента страны Джо-
зефа Байдена на пост главы государства. Бай-
ден набрал наибольшее количество голосов. 
На президентских выборах 3 ноября ему будет 
противостоять Дональд Трамп. 

l БАМАКО. На военной базе близ столицы 
Мали группа офицеров подняла мятеж, было 
заявлено об аресте президента страны Ибрагима 
Бубакара Кейта, премьера Бубу Сиссе и ми-
нистров. Позже глава государства объявил об 
отставке и роспуске парламента и правительства. 
Военные призвали к политической трансформа-
ции в стране с целью введения всеобщих выбо-
ров, заявили о закрытии границ и об установле-
нии комендантского часа и  объявили о создании 
национального комитета по спасению народа. 
Все сотрудники дипмиссии РФ в безопасности. 

l ОТТАВА. Премьер-министр Канады Джа-
стин Трюдо приостановил работу парламента до 
23 сентября. 17 августа новый министр финансов 
из-за конфликта с Трюдо, который возник вокруг 
обсуждения затрат на борьбу с пандемией  
COVID-19, ушёл со своего поста. «Нам нужен 
долгосрочный план по восстановлению страны, 
первые шаги по его реализации мы представим 
в ходе тронной речи 23 сентября», — заявил 
глава кабмина. Если по итогам выступления пе-
ред парламентом Трюдо не получит вотум дове-
рия законодателей, он должен будет объявить о 
проведении новых выборов и уйти в отставку. 

l ПЕКИН. Народный банк Китая опубли-
ковал «Доклад об интернационализации юаня в 
2020 году». Функция юаня как расчётной валю-
ты усиливается. Вплоть до конца 2019 года На-
родный банк создал клиринг-банки в юанях в 25 
странах и районах за пределами материкового 
Китая, повышая безопасность использования 
юаня, снижая себестоимость операций. Замет-

ным становится применение юаня в качестве 
резервной валюты. В первом квартале года доля 
юаня в мировых валютных резервах выросла до 
2,02%, что стало историческим рекордом. 

l ТАЛЛИН. В Эстонии на острове Сааре-
маа в деревне Луулупе установлен памятник 
командиру отряда «лесных братьев» — воору-
жённых националистических формирований, 
действовавших против Советской власти в 
1940—1950-е годы, — Эльмару Илпу, на руках 
которого есть и кровь местных жителей. На 
монументе также высечены имена его спод-
вижников вместе с символикой их отряда «Ле-
тучая смерть». На открытии памятника при-
сутствовал спикер парламента Эстонии Хенн 
Пыллуаас. Он назвал «лесных братьев», число 
которых в послевоенное время достигло в рес-
публике 30 тысяч человек, «борцами за свободу 
в период советской оккупации, роль которых 
до сих пор недооценивается». 

По сообщениям информагентств.

В свою очередь лидер белорусских коммунистов 
А.Н. Сокол также заявил о необходимости сохра-
нения того, что было создано за многие годы. Он 
отметил, что организаторы протеста используют 
объективные проблемы для достижения своих це-
лей. «Доверчивые белорусы попали под влияние 
провокаторов, радикалов, пытающихся раскачать 
ситуацию», — сказал выступавший. 

А.Н. Сокол выразил мнение, что массовые про-
тесты во многом стали следствием пандемии ко-
ронавируса. По его словам, длительное напряже-
ние, в котором находились люди, требовало раз-
рядки, выплеска эмоций. 

Подводя итог, лидер белорусских коммунистов 
заявил о необходимости в сложившейся ситуации 
отстоять страну и защитить интересы народа. 

 
* * * 

Первый секретарь ЦК Компартии Украины П.Н. 
Симоненко подчеркнул, что основное ядро протест-
ных масс в Белоруссии сформировано западным ка-
питалом из числа националистов и радикалов. «По-
вторяется ситуация, как на Украине», — заявил он. 

Выступавший отметил, что в Белоруссии, как и 
в его республике, имеются национальные и рели-
гиозные различия. По его словам, это обстоятель-
ство будет использовано дестабилизаторами с при-
влечением иностранных агентов и Ватикана. 

В качестве необходимых мер П.Н. Симоненко 
указал на консолидацию руководителей мини-
стерств и предприятий вокруг Лукашенко, а также 
на работу с трудовыми коллективами. 

 
* * * 

Отвечая на вопрос корреспондента ТВЦ о воз-
можности конституционной реформы в Белорус-
сии как способе разрешения ситуации, Г.А. Зюга-
нов заявил о необходимости общественного диа-
лога, который возможен только при наличии здо-
ровых сил в обществе. Он отметил, что в братской 
республике в настоящий момент нет оппозиции, 

имеющей конструктивные предложения. «Ника-
ких предложений. Либерализация и приватиза-
ция», — подчеркнул лидер коммунистов. 

Геннадий Андреевич выразил уверенность в го-
товности Лукашенко выполнить уникальную роль 
по сплочению нации. «Он готов слушать, — сказал 
лидер коммунистов. — Но я ни разу пока не слы-
шал, что они предлагают». 

Вместе с тем Г.А. Зюганов вновь заявил о том, 
что перемены в братской республике назрели. Он 
высказал мнение о необходимости иметь в Бело-
руссии авторитетную политическую силу. «Эту 
силу надо укреплять, потому что политики обяза-
ны с людьми работать каждый день», — сказал 
Геннадий Андреевич. 

Лидер КПРФ напомнил, что координаторы про-
теста действуют из Варшавы и Киева. «Они не хо-
тят диалога, — отметил он. — Они хотят запугать, 
сломать и дальше отдать тем хозяевам, которые за 
это платят». 

Происходящее в Белоруссии лидер коммунистов 
охарактеризовал как предпоследний шаг к уничто-
жению Русского мира. Он напомнил, что в конце 
1980-х таким же нападкам подвергалась КПСС, ко-
торую необходимо было сохранять как системооб-
разующую силу. Лидер коммунистов заявил о воз-
можном повторении подобной ситуации и в России. 
«У нас гапоны в очередь стоят, и такие же гапончики 
бегают по Белоруссии», — сказал он. 

«Сейчас надо принимать меры, — подчеркнул 
Геннадий Андреевич. — И я не вижу оздоровления 
ситуации без опыта Лукашенко, без той базы, ко-
торую он создал, без его команды». 

Обращаясь к трудовым коллективам, лидер ком-
мунистов призвал не допустить разрушения эконо-
мического потенциала, как это произошло на 
Украине. Он вновь заявил, что белорусские заводы 
как конкуренты не нужны Европе. «Сплачивайтесь 
вокруг тех, кто создавал всю эту базу в последние 
годы», — призвал Г.А. Зюганов. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

республики
Реальные доходы населения Казах-

стана снижаются уже несколько месяцев 
подряд, без работы остаются сотни ты-
сяч граждан. Власти пытаются решить 
проблему с помощью социальных посо-
бий, но их размер и условия получения 
не могут сдержать процесс обеднения. 

 

КАЗАХСТАНСКАЯ экономика продолжает погру-
жаться в кризис, вызванный сразу несколькими 
факторами. Помимо пандемии, это падение цен 

на нефть, особо чувствительное с учётом сырьевой за-
висимости республики. По итогам семи месяцев года 
ВВП снизился на 2,9 процента. Хуже всего ситуация в 
торговле и транспортной сфере, где падение составило 
соответственно 11,9 и 15,6 процента.  

В промышленности и сельском хозяйстве пока уда-
ётся сохранить положительную динамику, хотя нега-
тивные тенденции накапливаются и там. Так, при об-
щем снижении инвестиций в основной капитал на  
3 процента в горнодобывающей промышленности 
они уже упали почти на 12 процентов. В глубоком 
кризисе оказались отечественные швейники. По дан-
ным ассоциации предприятий лёгкой промышленно-
сти Казахстана, до кризиса местные предприятия в 
среднем обеспечивали 10 процентов потребностей 
внутреннего рынка. Теперь же этот показатель сни-
зился как минимум наполовину, а большинство из 13 
тысяч работников отрасли остались без работы. Вы-
сококвалифицированным швеям пришлось осваивать 
выпуск многоразовых масок (на снимке). 

Самочувствие экономики ухудшается быстрее, чем 
прогнозировало правительство. Ещё пару месяцев 
назад там уверяли, что за первое полугодие потери 
составят всего 1,5 процента, а год страна завершит с 
1,8-процентным снижением ВВП. Расхождение про-
гнозов и реальности вызвано в том числе ухудшением 
эпидемиологической ситуации. Из-за этого жёсткие 
карантинные меры, отменённые в мае, были вновь 
введены в июле и частично сохраняются до сего-
дняшнего дня.  

Экономические трудности сказались на государст-
венном бюджете. По данным министра финансов 
республики Ерулана Жамаубаева, по итогам января 
— июля доходы казны составили всего 83 процента от 
запланированных. Из-за сокращения сбора НДС и 

корпоративного подоходного налога бюджет недопо-
лучил 544 миллиарда тенге (95 млрд руб.).  

Наконец, ухудшение социально-экономической об-
становки затронуло практически каждого жителя 
страны. Как сообщили недавно в национальной па-
лате предпринимателей «Атамекен», карантин оставил 
без работы 1,3 миллиона граждан. А это почти 15 про-
центов от экономически активного населения. Впер-
вые с 2016 года в Казахстане возобновилось снижение 
реальных доходов населения. В апреле они сократи-
лись на 1 процент к аналогичному месяцу прошлого 
года, в мае — почти на 2 процента, в июне — на 1,7 
процента. Не приходится сомневаться, что из-за воз-
обновления карантина в дальнейшем снижение толь-
ко усилится. Сильнее всего сократились доходы жи-
телей городов Нур-Султан и Чимкент, а также Актю-
бинской, Западно-Казахстанской и Акмолинской 
областей. Как отмечается в опубликованном недавно 
докладе Всемирного банка, затянувшийся кризис мо-
жет привести к значительному росту бедности и уве-
личить неравенство. По предварительным оценкам 
аналитиков, уровень бедности составит 12,7 процента 
вместо прогнозируемых 8,3 процента.  

Руководство страны пытается смягчить социальные 
последствия кризиса выплатами специальных пособий. 
Они осуществлялись весной и были возобновлены в 
июле. Сумма пособий составляет 42,5 тысячи тенге (7,4 
тыс. руб.) в месяц, а положены они только гражданам, в 
отношении которых подтверждена полная потеря дохода 
в связи с введением ограничительных мероприятий. 
При этом сотрудники, «освобождённые от работы в 
связи с введением простоя в соответствии с трудовым 
законодательством», а также имеющие задолженности 
по налогам пособий лишены.  

Намного справедливее выглядит предложение Про-
граммы развития ООН (ПРООН) о введении без-
условного денежного дохода для населения разви-
вающихся государств. «Беспрецедентные времена тре-
буют беспрецедентных социальных и экономических 
мер. Введение временного базового дохода для бед-
нейших слоёв населения мира является одним из ва-
риантов, — заявил администратор ПРООН Ахим 
Штайнер. — Это позволит дать людям, находящимся 
в изоляции, финансовый спасательный круг, вложить 
наличные деньги в местную экономику… и замедлить 
разрушительное распространение инфекции». 

В Казахстане, по подсчётам экспертов ПРООН, в та-
ких выплатах нуждаются 13 миллионов граждан, или 70 
процентов населения, а их ежемесячный размер должен 
составить примерно 60 тысяч тенге (10,5 тыс. руб.). 
Большой нагрузки на экономику, добавляют в между-
народной организации, это за собой не повлечёт. Затра-
ты составят всего 0,35 процента ВВП и будут компенси-
рованы пользой от такого решения для экономики.  

Но в Нур-Султане вряд ли пойдут на такой шаг. 
Там остаются в плену либеральных догматов и не от-
кажутся от них даже перед лицом углубляющегося 
кризиса. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Без работы и без денег
В фокусе — Центральная Азия

Белорусская хроника
l Президент Белоруссии Александр Лука-

шенко наградил более 300 представителей си-
ловых ведомств медалью «За безупречную служ-
бу» трёх степеней. 

l В ходе несогласованной акции у Минского 
тракторного завода задержаны два человека, 
уточнили в МВД Белоруссии. 

l Стачечный комитет «Беларуськалия» ре-
шил пока не объявлять голодовку, продолжив 
бастовать. 

l Ситуация в Минске утром в среду в целом 
спокойная. Движение транспорта на центральных 
улицах не перекрыто, но на проспекте Независи-
мости впервые за 10 дней образовались пробки. 
Это связано и с дождём, который идёт в городе с 
ночи, и с тем, что в центре вновь открыты парков-
ки. Автомобилисты сворачивают на них, чем соз-
дают помехи на проспекте. Проезд по-прежнему 
закрыт у здания Белтелерадиокомпании. Магази-
ны и кафе работают. Усиленных нарядов милиции 
не наблюдается. Интернет и телефонная связь 
функционируют лучше, чем в предыдущие дни. 
Вечером в Минске ожидаются два провластных 
митинга и традиционная акция оппозиции. 

l Один из двоих задержанных на акции у 
МТЗ оказался неработающим жителем Волко-
выска (город в Гродненской области Белорус-
сии), сообщили в МВД страны. В отношении 
задержанных начат административный процесс 
за нарушение порядка организации или прове-
дения массовых мероприятий. 

l Светлана Тихановская распространила ви-
деообращение на английском языке, адресован-
ное Европейскому совету (саммиту ЕС). В нём 
она призвала лидеров Евросоюза не признавать 
итоги президентских выборов в Белоруссии, ко-
торые оппозиция считает сфальсифицирован-
ными, а также обратилась с призывом поддер-
жать формируемые оппозицией структуры, по-
обещав, что они будут готовить новые выборы и 
«мирную передачу власти». 

l Европейский совет не комментирует видео-
обращение Светланы Тихановской к экстренному 
саммиту глав государств и правительств Евросоюза 
по Белоруссии с просьбой о непризнании итогов 
выборов и поддержке оппозиции. Об этом со-
общили ТАСС в среду в пресс-службе Европей-
ского совета. В пресс-службе также отметили, что 
по итогам саммита ожидаются заявления предсе-
дателя Европейского совета Шарля Мишеля и 
главы Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, ко-
торые сообщат о результатах дискуссии. 

l Тихановская объявила о создании координа-
ционного совета для трансфера власти в Белорус-
сии. Она заявила о готовности к диалогу с властями 
республики, но считает одним из условий уголов-
ное дело против приказывавших «избивать и стре-
лять в людей». «В этот совет могут войти предста-
вители гражданского общества, уважаемые и из-
вестные белорусы, профессионалы своего дела», 
— говорится в обращении Тихановской, опубли-
кованном её штабом. Она заявила, что поручает 
своему доверенному лицу Ольге Ковальковой и 
адвокату Максиму Знаку принимать заявки о вы-
движении членов совета от организаций и объеди-
нений граждан. 

l Правоохранители Белоруссии отпустили до-
веренное лицо Тихановской Олега Моисеенко, 
задержанного 8 августа. 

l МВД подтвердило информацию о задержа-
ниях у Минского тракторного завода. 

Несколько рабочих Минского тракторного за-
вода, ушедших ранее в отпуск за свой счёт в знак 
протеста против ситуации в стране, были задержа-
ны у проходной завода, куда пришли поддержать 
бастующих на рабочем месте коллег. Об этом со-
общил корреспонденту ТАСС один из координа-
торов забастовки на заводе Сергей Дылевский. 

l Пешеходное и автомобильное движение по 
улице Макаёнка, где находится здание Белтеле-
радиокомпании, закрыто милицией для движе-
ния пешеходов и автомобилей. Как сообщает 
корреспондент ТАСС, обстановка спокойная, 
скопления людей не наблюдается. Протестую-
щих на этой улице нет, несколько человек пы-
таются подойти к зданию через дворы со сторо-
ны проспекта Независимости. 

l Белорусский погранкомитет отказал во въезде 
17 иностранным журналистам без аккредитации. 
У них обнаружили «нетипичные для иностранцев 
крупные суммы наличной валюты». 

l На Минском тракторном заводе заявили, 
что предприятие продолжает работать. Однако 
очевидцы сообщают, что с утра к проходной 
МТЗ пришли работники завода, находящиеся в 
отпусках, а также другие граждане, которых от-
теснил ОМОН. 

l Забастовка на ОАО «Беларуськалий» продол-
жается на большинстве его производств, добыча 
руды не осуществляется, рассказал сопредседатель 
стачкома «Беларуськалия» Анатолий Бокун. 

l В МИД КНР заявили, что внешние силы не 
должны создавать хаос в Белоруссии. 

l Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
пообещал принять адекватные меры в отношении 
координационного совета оппозиции, о создании 
которого объявила бывший кандидат в руководи-
тели государства Светлана Тихановская. Он под-
черкнул, что создание альтернативных, параллель-
ных органов с целью захвата власти карается зако-
ном. Лукашенко также сказал, что протесты в рес-
публике финансируются из-за рубежа, что запад-
ные страны перечисляют в республику средства, 
часто наличные, для поддержки уличных акций.  

l Лукашенко поручил МИД республики ин-
формировать руководителей западных государств 
о ситуации в Белоруссии, а также предупредить 
западных лидеров об ответственности за разжига-
ние беспорядков в стране.  

l Министерство труда и социальной защиты 
Белоруссии подготовило официальное обращение 
к трудовым коллективам страны, в котором при-
звало рабочих не останавливать предприятия. 

l Президент Белоруссии поручил минобороны 
внимательно отслеживать передвижение войск 
НАТО в Польше и Литве. 

l Александр Лукашенко заявил, что програм-
ма «чёрной сотни», как он назвал оппозицию, 
толкает страну к уничтожению государственно-
сти, а также к столкновению с Россией. 

 
По сообщениям ТАСС.

Т АК, депутат от партии 
«Слуга народа» Елизавета 
Ясько, руководитель по-

стоянной делегации Верхов-
ной рады в Парламентской ас-
самблее Совета Европы, на 
этой неделе инициировала 
декларацию по поводу собы-
тий в Белоруссии. Это так на-
зываемая Белорусская декла-
рация — документ, в котором 
украинская сторона даёт оцен-
ку событий в соседней стране 
и предлагает путь выхода из 
сложившейся ситуации, со-
общила пани Ясько, а также 
предостерегла Россию от вме-

шательства во внутренние дела 
Белоруссии. 

Помимо украинской сторо-
ны, документ подписали пред-
седатели эстонской делегации 
в ПАСЕ Мария Юферева-Ску-
ратовски, латвийской — Инесе 
Либиня-Эгнере, литовской — 
Альгирдас Буткевичюс и Вели-
кобритании — Роджер Гейл. 
Как уверяют подписанты, кам-
пания по выборам президента 
Белоруссии, голосование 9 ав-
густа и подсчёт голосов не со-
ответствуют международным 
избирательным стандартам, 
проводились с массовыми на-
рушениями прав и свобод 
граждан и не отражают свобод-
ное волеизъявление белорус-
ского народа. 

Авторы документа осуждают 
применение насилия к участ-
никам мирных собраний, при-
зывают власти немедленно 
освободить всех задержанных и 
будут приветствовать проведе-
ние независимого расследова-
ния относительно неправомер-

ного применения силы против 
демонстрантов. Они также на-
стаивают на скорейшем начале 
мирного диалога между всеми 
сторонами избирательного про-
цесса и выражают готовность 
«фасилитировать (стимулиро-
вать. — Ред.) диалог между 
участниками избирательного 
процесса и предоставить пло-
щадку для таких переговоров». 

В эти же дни Киев сильно 
встревожен тем, как ситуация в 
Белоруссии отразится на и без 
того плачевном состоянии укра-
инской экономики. Так, в ми-
нистерстве энергетики Украины 
в режиме интернет-конферен-
ции 17 августа прошло совеща-
ние с участием всех заинтересо-
ванных лиц на тему возможной 
дестабилизации поставок неф-
тепродуктов из Белоруссии. 
Глава украинской «дочки» Бе-
лорусской нефтяной компании 
Александр Коваленко заверил, 
что все обязательства по постав-
кам топлива на Украину будут 
выполнены. Это заявление про-

звучало на фоне высказываний 
работников заводов в Новопо-
лоцке и Мозыре о грядущих за-
бастовках в знак протеста про-
тив итогов президентских вы-
боров. Однако такое заявление 
не успокоило тревог его укра-
инских коллег. 

 

Н А ЭТОЙ ЖЕ неделе 
стало известно, что 
украинский госбюджет 

недополучил 38 млрд гривен 
(100 млрд руб.) запланирован-
ных доходов, так как в первом 
полугодии 2020 года план до-
ходов государственного бюд-
жета недовыполнен на 7,8%. 

По объяснению главы Счёт-
ной палаты Валерия Пацкана, 
на невыполнение плана поступ-
ления средств повлияло низкое 
качество прогноза макроэконо-
мических показателей. 

Так, правительство в конце 
марта изменило прогноз сред-
него обменного курса гривны с 
27 до 30 гривен за доллар. Одна-
ко фактически в январе — июне 

средний обменный курс состав-
лял 25,98 гривны за доллар, то 
есть на 13,4% меньше прогноз-
ного. За счёт этого недополуче-
но 25,5 млрд гривен доходов. 

«Аналогично правительство 
прогнозировало сокращение 
импорта товаров и услуг на 10%. 
Фактически в первом полуго-
дии импорт уменьшился на 
19,7%, или почти вдвое больше 
прогнозного. Как следствие, не-
дополучено 14 млрд гривен до-
ходов», — подчеркнул Пацкан. 

Кроме того, глава Счётной 
палаты отметил значительные 
отклонения от прогнозных по-
казателей уменьшения реально-
го ВВП и роста цен, что также 
негативно повлияло на выпол-
нение плана доходов.  

В то же время план расходов 
госбюджета в первом полугодии 
не выполнен на 51 млрд гривен, 
при том, что он был уменьшен 
на 77 млрд гривен, или на 9,5%. 

«Это является следствием не-
соблюдения распорядителями 
средств требований Бюджетно-
го кодекса относительно сроков 
утверждения паспортов бюд-
жетных программ, экономии 
расходов на обслуживании го-
сударственного долга и незавер-
шения процедур закупок», — 
отметил председатель Счётной 
палаты. 

В.М.Т.

Ныне, когда со 
всей очевидностью 
продемонстрирова-
но, в каком глубоком 
кризисе оказалась 
экономика Украины 
вследствие госу-
дарственного пере-
ворота, совершённо-
го в 2014 году, её 
власти почему-то бо-
лее всего озабочены 
судьбой протестов в 
соседней Белорус-
сии, где их волна ор-
ганизуется по тому 
же сценарию, что и 
киевский Майдан.

Поучения на фоне  
собственных провалов

Защитный вал
В  АВГУСТЕ Германия от-

метила годовщину укреп-
ления государственной 

границы между ГДР, ФРГ и За-
падным Берлином. Официаль-
ные СМИ Германии называют 
это событие возведением Бер-
линской стены, выставляя ГДР, 
страны Организации Варшав-
ского Договора и Советский 
Союз узурпаторами, хотя ви-
новниками мер по укреплению 
границы ГДР были Западная 
Германия и НАТО. В связи с 
потоками лжи немецких СМИ 
об этом событии Германская 
коммунистическая партия вы-
пустила обращение: 

«Государственная граница 
ГДР с Западом в первую оче-
редь являлась общей границей 
НАТО и Организации Варшав-
ского Договора — двух силь-
нейших военных блоков ХХ ве-
ка. Целью создания НАТО бы-
ла диверсионная политика про-
тив стран Восточной Европы и 
Советского Союза, а позже — 
уничтожение социализма в го-
сударствах-членах Организа-
ции Варшавского Договора 
всеми средствами: гонкой во-
оружений, диверсиями, сабо-
тажем, вербовкой партийного 
и государственного руковод-
ства и, при необходимости, во-

енной агрессией. Этому пре-
пятствовали боевое содруже-
ство стран Варшавского Дого-
вора, армия и народная поли-
ция ГДР, а также Группа совет-
ских войск в Германии, сто-
явшие на страже мира и социа-
лизма. 

Государственная граница ГДР 
с Западом также являлась не 
только границей между военны-
ми блоками, но и границей меж-
ду двумя экономическими и со-
циальными системами: на западе 
Германии царил империализм, 
фундамент которого заложила 
фашистская Германия, а на вос-
токе Советский Союз помогал 
немцам в построении социали-
стического общества, привер-
женного демократическим и гу-
манистическим ценностям. Им-
периализм использовал при-
быль, выкачанную из западно-
германского пролетариата, для 
того, чтобы сделать ФРГ витри-
ной капитализма, сладкой при-
манкой для жителей ГДР, с це-
лью переманить рабочих и эко-
номически вывести ГДР из 
строя. Берлинская стена, кото-
рую в ГДР называли антиимпе-
риалистическим защитным ва-
лом, сберегала восточных нем-
цев 28 лет от уничтожения их 
материальной базы. Можно с 

уверенностью сказать: в 1961 го-
ду без стены была бы война. 

Капиталисты и политики ФРГ 
лицемерят, проливая крокоди-
ловы слёзы по «жертвам стены», 
потому что именно они своей 
военной, экономической и идео-
логической агрессией вынудили 
страны социалистического лаге-
ря пойти на укрепление границ. 
Госпожа Меркель лицемерит, 
говоря о «внутренней границе, 
прошедшей по сердцу Герма-
нии»: граница была внешняя, а 
жертвами были не только и не 
столько перебежчики. Многие 
пограничники ГДР погибли от 
рук реваншистов при исполне-
нии воинского долга. 

Немецкие коммунисты благо-
дарны пограничникам ГДР и со-
ветским солдатам, обеспечивав-
шим мир в течение нескольких 
десятилетий. Мы против возве-
дения стен, но в первую очередь 
мы против агрессии Запада, вы-
нудившего в своё время ГДР 
укрепить границу, а сегодня про-
воцирующего Россию расшире-
нием НАТО на восток и деста-
билизацией обстановки в Бело-
руссии и на Украине. Нет — им-
периалистическим подстрекате-
лям и их приспешникам!». 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Диалог под рокот тракторов

ВЫЙТИ НА АКЦИИ про-
тестов аграриев вынудила 
обещанная государством 

крайне скудная помощь, кото-
рая не покрывает их потери из-
за непогоды. Правительство го-
тово выделить дополнительно 
300 млн леев (примерно 18 млн 
долларов) на компенсацию 
ущерба. Глава исполнительной 
власти Республики Молдова 
Ион Кику напомнил, что пра-
вительство распорядилось о 
выплате компенсаций, но не в 
том объёме, который ждут сель-
хозпроизводители, так как «в 

бюджете дефицит средств». На 
это возмущённые фермеры от-
ветили, что блокируют своей 
техникой центр Кишинёва, и 
направили около трёхсот трак-
торов в молдавскую столицу, 
заявив, что пикет будет про-
должаться, пока они не пого-
ворят с премьером.  

После переговоров с главой 
исполнительной власти, состо-
явшихся 15 августа, протестую-
щие в целом были удовлетворе-
ны их итогами, однако подчерк-
нули, что «ждут решений, а не 
дискуссий и обещаний». 

ПОКА остаётся открытым 
требование, называемое 
участниками акций наи-

более важным, связанное с по-
вышением оплаты за гектар по-
страдавшей культуры. И фер-
меры намерены продолжить 
мирные протесты в Кишинёве, 
пока не будут урегулированы 
все требования. 16 августа к их 
акции присоединились депута-
ты фракции партии «Платфор-
ма Достоинство и правда» 
(ППДП). Сторонники Андрея 
Нэстасе призвали аграриев не 
сдаваться, заявив: власти их бо-

ятся, ссылаясь на то, что 
«премьер-министр Ион Кику на 
встрече с фермерами во многом 
уступил». В ППДП убеждены, 
что у правительства есть деньги, 
чтобы обеспечить необходимые 
выплаты. 

«Ребята, держитесь. Благода-
ря вам что-то происходит. Дав-
но не видел такого протеста. Я 
вёл переговоры с шестью премь-
ер-министрами. Видел, что они 
действительно боятся вас. Если 
они до среды не утвердят дого-
ворённости в парламенте, не 
вижу смысла вам ехать домой», 
— заявил вице-председатель по-
литформирования Александр 
Слусарь. 

Параллельно с этим вы-
ступлением в воскресенье лю-
дей на протест вывела коллега 
ППДП по блоку ACUM Майя 
Санду. Лидер партии «Дей-
ствие и солидарность» собрала 
своих сторонников под лозун-
гом «Победим воров, остано-
вим бедность». Она обрати-
лась в социальных сетях к 
гражданам с предложением 
поддержать её выступление. 
«Власть игнорирует людей, их 
нужды и страдания, делает 
вид, что всё в порядке. Мы 
должны защитить свои права, 
учитывая, что нынешняя 
власть плохо справляется с 
кризисом в сельском хозяй-
стве, с эпидемиологической 
ситуацией и экономическим 
кризисом», — заявила Санду. 

 
Виктор РЕУТ. 

 
l На дорогах Молдавии.

Почти три недели молдавские фермеры, настаивая на введении 
чрезвычайного положения, пытаются повлиять на власти, используя 
в основном перекрытие трасс. 

Энергетическая 
стратегия  

Кубы 
 
Министр энерге-

тики и шахт Кубы 
Ливан Арронте за-
явил, что экономи-
ческая стратегия его 
сектора ориентиро-
вана на всесторон-
нее развитие и на-
правлена на продви-
жение использова-
ния возобновляе-
мых источников 
энергии, рост на-
ционального про-
изводства и сокра-
щение импорта. 

«Н ЕОБХОДИМО гаран-
тировать соблюдение 

всех программ в этом отно-
шении, чтобы к 2030 году 
25% энергии поступало из 
возобновляемых источни-
ков», — сказал Арронте в хо-
де телепрограммы «За «круг-
лым столом». 

Министр подчеркнул важ-
ность производства фото-
электрических панелей и их 
использования в националь-
ной промышленности и ком-
паниями-производителями, 
включая обеспечение соблю-
дения политики экономии 
энергоносителей и ежеме-
сячного контроля и анализа 
уровней потребления. Он 
призвал к эффективному 
функционированию энерге-
тических советов провинций 
и муниципалитетов и прове-
дению информационных 
кампаний по использованию 
энергии. Объявлено также, 
что три основные электро-
станции, которые в настоя-
щее время ремонтируются, 
совместно дадут 465 мега-
ватт, когда работы на них бу-
дут завершены. 

Глава министерства отме-
тил важность максимального 
роста выработки электро-
энергии за счёт националь-
ного топлива, указав, что 
стратегия в нефтяном секто-
ре сосредоточена на добыче 
«чёрного золота» и газа, раз-
работке месторождений для 
ввода в эксплуатацию новых 
скважин, а также на необхо-
димости поддерживать и раз-
вивать возможности нефте-
переработки. 

 
Пренса Латина.
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Российской Федерации 

Резонанс

Дамоклов меч варварства

ТВОРЧЕСКОЕ СОДРУ-
ЖЕСТВО МГТУ им. Н.Э. 
Баумана и Политехниче-

ского музея возникло уже в мо-
мент организации Всероссий-
ской политехнической выстав-
ки 1872 года в Москве, поло-
жившей начало музею. Огром-
ную роль в этом сыграл дирек-
тор Императорского техниче-
ского училища В.К. Делла-Вос, 
благодаря которому выставка 
приобрела международный ха-
рактер. Нельзя не отметить и 
огромный вклад, который внёс 
Политехнический музей в раз-
работку научно-методической 
основы деятельности Истори-
ко-технического музея МГТУ 
им. Н.Э. Баумана. 

В последние десятилетия 
существенно расширились 

связи Политехнического му-
зея с широкой научной об-
щественностью и высшей 
школой России. Возглавляя 
более 20 лет Политехниче-
ский музей, являясь руково-
дителем департамента «Ин-
женерное наследие, памятни-
ки науки техники» и между-
народной кафедры ЮНЕСКО 
«Передача технологий для 
сбалансированного разви-
тия», Гурген Григорьевич 
Григорян придал новое каче-
ство содружеству старейшего 
технического университета и 
крупнейшего технического 
музея нашей страны. 

С огромной благодарностью 
мы вспоминаем совместную 
работу по подготовке и прове-
дению выставки «Русской 

школе инженеров МГТУ им. 
Н.Э. Баумана — 175 лет» в 
Выставочном зале Политех-
нического музея. В рамках 
этой выставки был проведён 
первый в истории современ-
ной России целевой научно-
популярный лекторий. За 20 
дней лекторий посетили более 
3 тысяч школьников из Моск-
вы и Подмосковья, большая 
часть которых стали студента-
ми нашего университета. 

В 2007 году победители вы-
ставки-конкурса «Роботы буду-
щего», проводившейся в рамках 
X научной конференции моло-
дых исследователей «Шаг в бу-
дущее, Москва» приняли уча-
стие в научно-популярной про-
грамме «Каникулы роботов в 
Политехническом». Занятия по 

курсам «Введение в специ-
альность» для студентов МГТУ 
уже трудно представить без 
ознакомления с экспозициями 
профильных разделов Политех-
нического музея. Многолетние 
традиции совместной работы 
позволяют выразить уверен-
ность в том, что сотрудничество 
МГТУ и Политехнического му-
зея будет развиваться и дальше. 

 
И.Б. ФЁДОРОВ, ректор 

Московского государственного 
технического университета 
имени Н.Э. Баумана, член-кор-
респондент РАН.

науки и техники 
 
Сквозь войны, революции и социальные потрясения Политехнический музей 

пронёс материальные свидетельства труда предыдущих поколений инженеров 
и учёных — бесценные музейные фонды, которые помогли десяткам тысяч мо-
лодых людей выбрать свой жизненный путь в науке, технике, естествознании.

Содружество двух центров

Прочитали статью заслу-
женного деятеля науки и тех-
ники профессора Г.Г. Григо-
ряна «Отписка вместо ответа» 
и всю полосу уважаемой га-
зеты, озаглавленную «Дамок-
лов меч варварства» («Прав-
да», 16 июля 2020 г.), с ис-
кренним огорчением и беспо-
койством. В своей работе Ин-
ститут истории естествозна-
ния и техники имени С.И. Ва-
вилова Российской академии 
наук всегда был тесно связан 
с деятельностью музеев по 
формированию научных фон-
дов, выявлению и сохранению 
отечественных памятников 
науки и техники и т.д. 

 

Р ОССИЙСКИЕ ИСТОРИКИ техни-
ки, в течение многих лет сотрудни-
чавшие с Политехническим музеем 

при проведении научных исследований, 
историко-образовательных и других ме-
роприятий, выражают большую обеспо-
коенность в связи с начавшимися в музее 
преобразованиями. 

Политехнический музей является 
уникальным, по существу, главным в 
стране хранилищем музейных веще-
ственных и документальных фондов в 
области истории инженерного дела, тех-
нического ремесла, технологических 
достижений. Исследования, проведён-
ные с использованием фондов Поли-
технического музея, не раз позволяли 

открывать забытые достижения и важ-
ные страницы истории техники и про-
мышленности России. Примером может 
служить недавно опубликованная книга 
Е.Н. Трындина «Оптико-механические 
фирмы России XIX — начала XX века», 
в которой автор в результате изучения 
фондов Политехнического музея убе-
дительно опроверг неоднократно вы-
сказывавшееся в литературе утвержде-
ние о полном отсутствии оптико-меха-
нического производства в дореволю-
ционной России. 

Предполагаемое «урезание» фондов в 
соответствии с новой концепцией музея 
нанесёт урон результатам проводившейся 
в течение многих лет работе по сохранению 
памятников науки и техники. Освобожде-
ние музейного пространства от «старого 
хлама» без тщательной научной эксперти-
зы — путь к историческому беспамятству. 

Считаем необходимым привлечь на-
учную общественность, в частности, спе-
циалистов в области истории науки и 
техники, к обсуждению проводимых в 
Политехническом музее преобразований. 

Историки техники 
здесь черпали знания

Так всё же доходный дом науки?

П ОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ СОВЕТ му-
зея (состав, работавший до 2010 
года) и просто граждане вправе за-

дать вопрос министерству культуры РФ 
— заказчику «реконструкции и реставра-
ции с приспособлением для современного 
использования объекта федерального го-
сударственного бюджетного учреждения 
культуры «Политехнический музей»: по 
какой причине нет гласности о смыслах 
реализации этого задания правительства? 

Приняв от Политехнического музея вы-
полненный по поручению российского 
минкульта проект концепции дальней-
шего развития музея, одобренный экс-

пертами, министр А. Авдеев своим при-
казом от 28 апреля 2011 года назначил для 
реализации… проект британских авторов? 

Представленная британцами разра-
ботка получила резко отрицательные от-
зывы, направленные в министерство 
культуры РФ академиками РАН М.Б. 
Пиотровским, Ю.В. Гуляевым и прези-
дентом Российской инженерной акаде-
мии Б.В. Гусевым. В отзыве Российской 
инженерной академии было прямо ска-
зано, что концепция британских авторов 
нацелена на создание не храма нацио-
нальной науки и техники, а скорее до-
ходного дома науки. Сейчас, когда реа-

лизуется британский вариант, вновь 
возникает вопрос: а где же будут разме-
щены в этом доходном доме науки экс-
позиции с музейными коллекциями, 
хранилища фондов музея и библиотеч-
ных фондов?! 

Ответ я хотел бы получить от заказчика 
работ, производимых в Политехническом 
музее, в лице ныне действующего мини-
стра культуры Ольги Борисовны Люби-
мовой. Ведь Политехнический музей — 
это национальное достояние России, уч-
реждение культуры, науки, просветитель-
ства, и его нужно сохранить как уникаль-
ный российский музей. 

 
А.П. АЛЕКСАНДРОВ, член Попечи-

тельского совета Политехнического музея 
до 2010 года, дважды Герой Советского 
Союза, лётчик-космонавт СССР, лауреат 
Государственной премии РФ, кандидат 
технических наук, доцент МГТУ им. Н.Э. 
Баумана, советник генерального директора 
ПАО РКК «Энергия» им. С.П. Королёва.

«Скрытой перестройкой» можно назвать то, что происходит в 
настоящее время с Политехническим музеем в Москве, о чём пи-
шет газета «Правда» от 16 июля 2020 года. Чего же ожидать ин-
женерной и научной общественности страны и столицы (а главное 
— молодому поколению, стремящемуся к познанию окружающего 
мира и своей великой страны) от «чуда», которое готовит по ини-
циативе А. Чубайса британский проект преобразования Политех-
нического музея?!

А.В. ПОСТНИКОВ, директор Института истории, естествознания и техники (ИИЕТ) 
РАН в 2003—2009 годах, заслуженный деятель науки РФ, действительный член Междуна-
родной академии истории науки (Париж), член-корреспондент Европейской академии ис-
тории науки (Брюссель), доктор технических наук, профессор; В.П. БОРИСОВ, директор 
ИИЕТ РАН в 2009—2010 годах, председатель Экспертного совета по выявлению и ранжи-
рованию памятников науки и техники в 2005—2010 годах, доктор технических наук; Ю.М. 
БАТУРИН, директор ИИЕТ РАН в 2010—2015 годах, председатель Экспертного совета 
по выявлению и ранжированию памятников науки и техники в 2010—2015 годах, член-кор-
респондент РАН; В.Л. ГВОЗДЕЦКИЙ, руководитель Отдела истории техники и техниче-
ских наук, заместитель председателя учёного совета ИИЕТ РАН, член Экспертного совета 
по выявлению и ранжированию памятников науки и техники, кандидат технических наук; 
Д.А. СОБОЛЕВ, ведущий научный сотрудник, руководитель проблемной группы истории 
авиации ИИЕТ РАН, кандидат технических наук; С.В. КРИЧЕВСКИЙ, главный научный 
сотрудник Отдела истории техники и технических наук ИИЕТ РАН, доктор философских 
наук, кандидат технических наук, профессор, военный лётчик 1-го класса.

В этом году наш народ от-
мечает 75-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 
2020-й указом президента РФ 
объявлен Годом памяти и славы. 
Политехнический музей и Цент-
ральная политехническая биб-
лиотека для десятков и сотен 
тысяч москвичей и жителей на-
шей Родины — Российской Им-
перии, Советского Союза и Рос-
сийской Федерации — стали той 
светлой дверью, которая очень 
многим открыла дорогу к новым 
знаниям, к выбору профессии, к 
служению науке ради настоя-
щего и будущего России. Эта 
короткая фраза была связана с 
прочтением в газете «Правда» 
статьи о непростой судьбе в по-
следнее десятилетие этих уни-
кальных центров отечественной 
и мировой науки и техники. 

 

В  МИРНОЕ для России время — с 
2010 по 2020 год — в связи с рекон-
струкцией и реорганизацией на 10 

лет была приостановлена деятельность 
Политехнического музея. А ведь даже в 
самые суровые годы Великой Отечествен-
ной войны, когда музей в 1941 году стал 
пунктом противовоздушной обороны и 
одна из бомб попала в здание музея, он 
был закрыт всего на два года. 

Последние 10 лет в 150-летней истории 
Политехнического музея составляют не 
так много — всего 6—7%. Но их роль мо-
жет как прервать ту светлую, насыщен-

ную благородством линию просвещения 
и воспитания, так и приумножить добрую 
славу Политехнического музея. Надо 
предпринять согласованные усилия спе-
циалистов и патриотов нашей страны и 
её столицы, чтобы добиться взвешенных 
государственных решений на высшем 
уровне по возрождению общегосударст-
венного музея — его целей, задач и меха-
низмов функционирования в будущем. 
Они, безусловно, должны соответство-
вать принятым и утверждённым прези-
дентом Российской Федерации Страте-
гии научно-технологического развития, 
Стратегии национальной безопасности, 
национальным приоритетам, целям, про-
ектам на период до 2030—2035 гг.  

Политехнический музей в 1991 году 
указом президента РФ определён как объ-
ект федеральной собственности, особо 
ценный в национальном наследии для 
нашей страны. Для каждого нашего со-
отечественника он должен остаться об-
щегосударственным и доступным цент-
ром повышения своего профессиональ-
ного технического и научного уровня, 
каким был на протяжении своей полуто-
равековой истории. 

Лично для меня первые визиты в По-
литехнический музей и в Центральную 
политехническую библиотеку начались 
шесть десятилетий назад, когда я был сту-
дентом и готовился к защите дипломной 

работы. Потом в 1970-е годы были защи-
щены кандидатская и докторская диссер-
тации, и всегда можно было пользоваться 
содержательными услугами музея и зала-
ми библиотеки. Мне довелось читать лек-
ции в Большом и Малом залах музея в 
действовавшем при нём Университете 
технического прогресса и в рамках про-
грамм Всесоюзного общества «Знание». 
А после избрания в 1987 году членом-
корреспондентом Академии наук СССР 
— Российской академии наук в этих сте-
нах я неоднократно читал лекции в цикле 
«Трибуна академии в Политехническом». 

В наше непростое время, на пороге  
третьего десятилетия XXI века, представ-
ляется очень важным при открытии отре-
ставрированного Политехнического музея 
придать на государственном уровне новый 
импульс его развитию как общенациональ-
ному доступному центру Российской Феде-
рации в области техники и науки новых по-
колений. При этом непозволительно пре-
небрегать 150-летним бесценным опытом 
его просветительской, образовательной, 
воспитательной и инновационной деятель-
ности. Это наш общий долг перед своей 
страной с её великой историей. Это наш не-
обходимый вклад в будущее развитие науки 
и техники. 

Н.А. МАХУТОВ, член-корреспондент 
РАН, председатель Международного союза  
бывших малолетних узников фашизма.

Наша гордость и надежда

П ОСЛЕ 1917 года концепция Поли-
технического музея неоднократно 
модифицировалась вследствие ис-

торических изменений и политической 
конъюнктуры. Сегодня Политехнический 
музей — национальный музей истории 
науки и техники, один из старейших тех-
нических музеев в мире, научно-методи-
ческий центр Российской Федерации в 
области истории науки и техники. В со-
став музея, кроме его уникального фонда, 
входят публичная научная библиотека на-
ционального масштаба и лекторий с его 
знаменитой Большой аудиторией. 

В разные годы с трибуны Политехни-
ческого звучали голоса самых известных 
учёных, среди которых были К.А. Тими-
рязев, Д.И. Менделеев, Н.Е. Жуковский, 
И.И. Мечников, В.И. Вернадский. Здесь 
читали свои лекции Нильс Бор и Роберт 
Винер, огромный интерес вызывали 
встречи с героями-челюскинцами и пер-
выми космонавтами. В Большой аудито-
рии звучали голоса А. Блока, С. Есенина, 
В. Маяковского, рояль С. Рахманинова. 
В 60-е годы XX века по актуальным про-
блемам науки здесь выступали выдаю-
щиеся учёные: В.А. Амбарцумян, П.Л. 
Капица, Н.Г. Басов, В.И. Гольданский и 
многие другие. В эти же годы Политех-
нический стал символом «шестидеся-
тых», местом паломничества почитателей 
творчества Б. Окуджавы, Е. Евтушенко, 
А. Вознесенского, Б. Ахмадулиной. 

В наши дни музей сохраняет и развива-
ет свои традиции, однако назрела необхо-

димость принимать решения о его даль-
нейшей судьбе. На мой взгляд, перспек-
тивы развития нашего музея могут быть 
связаны с преобразованием его в феде-
ральный центр инженерных искусств и 
технологий под покровительством прези-
дента Российской Фе дерации. 

Такой подход позволит проводить 
многоплановую работу по поддержке 
инновационных процессов в России, 
сохранению и популяризации её куль-
турного наследия в области инноваций, 
воспитанию современного научного 
мировоззрения молодёжи и её патрио-
тического отношения к жизни. Он 
представляется актуальным и соответ-
ствует изначальным идеям создания 
Политехнического музея. 

 
Г.Г. ГРИГОРЯН, генеральный директор 

Политехнического музея (1986—2010), 
профессор, доктор технических наук.

Слово о Политехническом музее 
 
Политехнический музей был создан в Москве 135 лет тому на-

зад по совместной инициативе предпринимателей и учёных-про-
светителей при активной поддержке московских властей и орга-
нов государственного управления Российской Империи. Целью, 
выражаясь современным языком, было содействие развитию 
инновационных процессов в технологиях, управлении и органи-
зации капиталистического производства. Это был компонент на-
чинавшихся реформ России по распространению знаний и пере-
дового опыта в области прикладного естествознания.

Д ЛЯ ЛЮДЕЙ моего, да и многих дру-
гих поколений Политехнический му-
зей всегда являлся уникальным ме-

стом, своего рода единым информацион-
ным пространством, где мы могли позна-
комиться со всей богатейшей историей раз-
вития технической цивилизации в мире и в 
России. При этом в разные периоды своей 
богатой и долгой истории музей всегда со-
ответствовал необходимому уровню ин-
формационного общения с посетителями. 
Сегодня я могу это оценить, вспоминая, 
как посещал музей, будучи сначала мос-
ковским школьником, потом студентом и 
многократно — инженером.  

Знаю работу Политехнического музея не 
понаслышке, так как участвовал в 2007 году 
в подготовке специального совместного вы-
пуска журналов «Горный журнал», «Обога-
щение руд», «Цветные металлы» и «Чёрные 
металлы», посвящённого 135-летию Поли-
технического музея. В ходе совместной ра-
боты с генеральным директором Г.Г. Гри-
горяном и коллективом музея мы неодно-
кратно убеждались в огромной ценности 
собранных в нём экспонатов, например, 
замечательных коллекций шахтёрских ламп 
и художественного литья, уникальных ма-
кетов доменной печи и первого советского 
блюминга. Хочу отметить ещё и то, что со-
вместный выпуск четырёх сугубо отрасле-
вых производственных журналов, посвя-
щённых Политехническому музею, был яр-
ким подтверждением того факта, что этот 
уникальный музей чрезвычайно нужен про-
мышленности, он реально помогал инду-
стриальным кадрам нашей страны.  

Конечно, в XXI веке развитие цифровых 
технологий, в том числе и музейных, про-
исходит очень быстро, и музеи должны при-
нимать этот фактор во внимание при подго-
товке своих экспозиций. Отмечу, что руко-
водство Политехнического музея ещё в ну-

левые годы постоянно учитывало новые  
тенденции и активно внедряло компьютер-
ную технику в музейную практику. Именно 
во имя того, чтобы соответствовать ритму 
времени, ещё в 2010 году коллектив Поли-
технического музея разработал концепцию 
продуманной реконструкции музея с учётом 
современных информационных технологий.  

Но затем эта понятная и логичная кон-
цепция была почему-то отвергнута мини-
стерством культуры Российской Федера-
ции, а предпочтение было отдано британ-
скому проекту. Как следует из публикации 
в газете «Правда», это решение было при-
нято без серьёзного научного обсуждения. 
Это подтверждается и тем фактом, что ми-
нистерство культуры так и не предоставило 
никаких подтверждающих документов, ко-
торые давали бы конкретный вразуми-
тельный ответ на недавний запрос депутата 
Государственной думы РФ Д.А. Парфёно-
ва. Из ответа министерства можно понять 
только то, что по-прежнему не ясна судьба 
многих ценных и уникальных экспонатов, 
которые были представлены в Политех-
ническом музее до его реконструкции. 

Судя по сообщениям средств массовой 
информации, обновлённый Политехни-
ческий музей может открыться уже в этом 
году. Но что ждёт нас внутри, кроме со-
временных интерьеров и мультимедий-

ных технологий? Средства мультимедиа, 
конечно, хороши, но только в сочетании 
с реальными, зримыми, подлинными 
экспонатами. А в том, будут ли они, под-
линные экспонаты, представлены в до-
статочном количестве в новом музее, есть 
большие сомнения. Не хотелось бы, что-
бы страна потеряла целый пласт руко-
творных памятников российского исто-
рического технического наследия. 

Отрадно, что газета «Правда» регулярно 
уделяет в своих публикациях внимание 
судьбе Политехнического музея. Надеюсь, 
она и дальше будет следить за развитием 
событий и знакомить читателей с ново-
стями по этой чрезвычайно важной теме. 

        С уважением 
Евгений Владимирович ЦИРЮЛЬНИ-

КОВ, почётный металлург Российской Фе-
дерации, член Российского географическо-
го общества, член Союза журналистов 
Москвы.

Музей нужен кадрам 
промышленности 

 
Ознакомился с публикацией газеты «Правда» от 16 июля, посвя-

щённой судьбе Политехнического музея в Москве. Признаюсь, что 
меня очень беспокоит сильно затянувшаяся реконструкция, оста-
вившая Москву на доброе десятилетие без Политехнического музея. 
А ещё более тревожат неясные перспективы того облика, который 
этот музей может приобрести после завершения реконструкции.

ОТ РЕДАКЦИИ. По предложению Евгения Владимировича «Правда» предлагает вни-
манию читателей обложку совместного специального выпуска четырёх отраслевых жур-
налов отечественной промышленности, посвящённого Политехническому музею, и опуб-
ликованные в этом спецвыпуске статьи генерального директора Политехнического музея, 
заслуженного деятеля науки и техники РФ, доктора технических наук, профессора 
Гургена Григорьевича ГРИГОРЯНА и тогдашнего ректора Московского государственного 
технического университета имени Н.Э. Баумана, действительного члена Российской ака-
демии наук, заслуженного деятеля науки и техники РФ, доктора технических наук, про-
фессора Игоря Борисовича ФЁДОРОВА. Их журнальные выступления кратко, но убеди-
тельно показывают место Политехнического музея в отечественной культуре и просвеще-
нии населения, пока музей не захватили разрушители и русофобы.

«Правда» неоднократно поднимала вопрос о 
судьбе Политехнического музея в связи с осу-
ществляемой реконструкцией по заморскому про-
екту. Так, в номере за 13—16 декабря 2019 года 
было опубликовано интервью с генеральным ди-
ректором Политехнического музея в 1986—2010 
годах Г.Г. Григоряном, после которого депутат 

Государственной думы РФ Д.А. Парфёнов напра-
вил запрос министру культуры РФ О.Б. Любимо-
вой. 16 июля 2020 года газета напечатала депу-
татский запрос, ответ на него министерства куль-
туры и комментарий профессора Григоряна. Се-
годня «Правда» публикует часть полученных ею 
откликов учёных.

Сохранить 
уникальные коллекции 

 

В ПУБЛИКАЦИИ газеты «Правда» 
«Дамоклов меч варварства» от 16 

июля 2020 года выражена озабоченность 
о будущем Политехнического музея. 
Мы, металлурги-преподаватели Липец-
кого государственного технического 
университета, в период учёбы в Москве 
неоднократно бывали в этом музее, где 
ярко представлена история развития ин-
женерной мысли в России и СССР. 
Только в нём можно увидеть действую-
щие макеты металлургических агрега-
тов, вызывающие огромный интерес. 

Мы считаем недопустимым утрату 
уникальной музейной коллекции и на-
правления работы музея на сохранение 
культурного наследия России в области 
технических и научно-технических зна-
ний, патриотического воспитания мо-
лодёжи и популяризации знаний в обла-
сти физики, химии и перспективных 
технологий. 

Валерий ЧЁРНЫЙ, Александр ЧЕ-
БОНЕНКО, Евгений БОБКОВ, кан-
дидаты технических наук, доценты ка-
федры обработки металлов давлением 
Липецкого государственного техниче-
ского университета.

М ЕЖДУ ТЕМ непозволительно за-
бывать, что Политехнический 
музей — историческое государст-

венное и научное достояние народов 
Российской Федерации. Но министерст-
во культуры и компания А. Чубайса пре-
небрегли принятыми в науке, да и в об-
ществе в целом нормами решения по-
добных вопросов. А ведь совсем рядом 
пример правильного решения аналогич-
ной проблемы. Я имею в виду рекон-
струкцию Зарядья, расположенного тоже 
в центре столицы, когда её концепция 
на протяжении ряда лет активно обсуж-
далась в средствах массовой информа-
ции, учитывались предложения специа-
листов и жителей Москвы. Результатом 
стало практически единодушное одоб-
рение проекта, что имеет большое вос-
питательное, познавательное и полити-
ческое значение. 

Уверен в том, что необходимо потребо-
вать от министерства культуры РФ и орга-
низаторов этого проекта опубликовать в 
СМИ подробную информацию о рекон-
струкции музея, модернизации самого зда-
ния, об использовании накоплений музей-
ного фонда за 140 лет и прежнего опыта ра-
боты музея по его основной — музейной! — 
деятельности.  

Необходимо общественное обсуждение 
в прессе и только по его результатам при-
нятие необходимых решений. 

Для нас особенно ценными являются 
экспонаты, связанные с историей развития 
двигателей, начиная с эпохи Леонардо да 
Винчи и до наших дней. 

 
В.М. ЧУЙКО, член Попечительского со-

вета Политехнического музея (2000—2010 
гг.), президент ассоциации «Союз авиацион-
ного двигателестроения», профессор.

Келейность недопустима 
 

Ознакомившись с материалами о Политехническом музее, опуб-
ликованными в газете «Правда», убеждаюсь в том, что рекон-
струкция музея стоимостью 13,225 миллиарда рублей из госбюд-
жета выполняется келейно. Информация о целях и путях рекон-
струкции, о сути изменений здания и системы функционирования 
музея до научно-технической общественности России не доведе-
на. Широкого обсуждения с привлечением прессы не было.


